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Programação de 
aniversário segue com 
Troca-Troca do Livro

Cinco réus são 
condenados por 
assassinato de advogado 

Município reencaminha 
proposta para usar o 
trabalho de detentos

Bombeiros participam 
de treinamento sobre 
deslizamentos 

Rotary Club empossa 
nova diretoria

Evento está marcado para o próximo 
sábado (13), no Espaço Criança Sorriso, e 
busca incentivar o hábito da leitura

Joacir Montagna foi morto em agosto de 
2018 no município de Guaraciaba e o caso 
repercutiu no Estado 

Ideia é oportunizar o trabalho aos detentos, 
que poderão fazer serviços de limpeza e 
conservação no poder público

Capacitação foi para bombeiros militares 
que integram força-tarefa de atuação em 
desastres naturais 

Simone Dariva Raber é a nova presidente e deve 
conduzir os trabalhos sociais do clube em Maravilha

Festividades

CasO MOntagna 

Maravilha
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Cerimônia de abertura foi realizada na noite de quinta-feira (4), com a presença da 
vice-governadora, Daniela Reinehr 

esPOrte 

Mais de 300 atletas participam 
dos Parajesc em Maravilha 
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O município encaminhou 
nesta semana projeto de lei que 
permite utilizar a mão de obra 
dos presos para serviços no se-
tor público de Maravilha. O tex-
to deu entrada na segunda-feira 
(1º) e vai tramitar nas comissões 
antes de ser votado pelos verea-
dores. O projeto é o mesmo que 
foi rejeitado pela Câmara em 
2017, por seis votos a cinco.

De acordo com o secretá-
rio de Administração e Fazen-

da, Cleiton Borgaro, o objetivo é 
oportunizar o trabalho aos de-
tentos, que fariam serviços de 
limpeza, conservação, peque-
nos reparos e limpeza de terre-
nos públicos. O secretário diz 
que existe uma previsão legal 
para essa ação e, além disso, a 
sociedade concorda com a ini-
ciativa. Ele lembra os seis votos 
contrários ao projeto em 2017 e 
diz que, desta vez, houve conta-
to com o presidente do Legisla-
tivo, Jandir Primon, que solicitou 
o reenvio do projeto para nova 

análise dos vereadores. 
Assim, Borgaro pede a com-

preensão dos vereadores e o 
voto favorável para a utilização 
dos presos. Ele justifica lem-
brando a recente visita do mi-
nistro da Justiça em Chapecó, 
Sérgio Moro, que elogiou o tra-
balho dos detentos e é favorá-
vel à iniciativa. 

COMO FOi eM 2017
O mesmo projeto foi rejei-

tado com votos dos seis verea-
dores da oposição há dois anos. 

Naquela oportunidade, a Co-
missão de Constituição e Justiça 
deu parecer contrário ao projeto. 
O parecer foi aprovado em ple-
nário, determinando o arquiva-
mento da proposta. O presiden-
te da comissão e relator foi Luiz 
Hermes Brescovici. O vereador 
justificou que o projeto não es-
tava de acordo com a lei de exe-
cuções penais. Agora, em 2019, o 
município afirma que encami-
nhou para a Câmara o mesmo 
texto que foi rejeitado na primei-
ra oportunidade.

Maravilha Ideia é oportunizar o trabalho aos detentos, que poderão 
fazer serviços de limpeza e conservação no poder público

Município reencaminha proposta 
para usar o trabalho de detentos

tOlerar as FraqUezas?

O presidente Abraham Lincoln foi informado de que o General 
Ulysses S. Grant (comandante-chefe do exército da União na Guerra 
Civil nos EUA) andava bebendo muito em serviço. A resposta de Lin-
coln ficou famosa: “Se eu soubesse a marca que ele prefere, mandaria 
um barril para cada um dos outros generais”.

Grant era, na visão do chefe, o único capaz de planejar e conduzir 
campanhas vitoriosas.

Quem lembra dessa história é Peter Drucker, no livro O Gerente 
Eficaz. Drucker usa o exemplo para ilustrar a ideia de que devemos ge-
renciar com base na força das pessoas (planejar e conduzir) e não pre-
ocupado em resolver as fraquezas (álcool).

Não tenho autoridade, nem coragem para discordar de Peter Dru-
cker. Mas precisamos refletir: quais fraquezas podem ser toleradas 
em razão de pontos fortes? Precisamos tolerar as manias do suposto 
craque ou gênio, mesmo sabendo o quanto elas afetam a equipe?

*
O otimista vê o copo meio cheio, o pessimista vê o copo meio vazio.
Mas podemos enxergar mais: por que estamos usando um copo 

com o dobro do tamanho necessário para essa quantidade de água?
Exagero no exemplo para demonstrar que muita coisa merece ser 

questionada. Ou o otimista corre o risco de aceitar sorrindo todas as 
coisas.

Já sabemos o quanto o pessimismo nos afeta. Não podemos per-
mitir que o otimismo também prejudique a reflexão.

*
Ouvi alguém torcendo para que o tempo esteja bom no fim de se-

mana.
E lembrei a ideia de que, não importa o que aconteça lá fora, sem-

pre poderemos escolher entre o uso do “E” ou do “MAS”. Explico.
Digamos que o clima realmente não colabore amanhã. Você tem 

duas formas de se expressar.
“É sábado, MAS está chovendo.” Ou: “É sábado E está chovendo.”
Esse “MAS” já é em si uma reclamação. Ele mostra que você espe-

rava outra coisa. Enquanto o “E” abre incontáveis possibilidades, sem 
julgar, sem classificar.

É uma bela prática começar a colocar o “E” antes ou depois 
daquilo que você considera um obstáculo.

*
Algumas lições (talvez as mais importantes) realmente só se 

aprendem com o tempo e com a prática.
Mas tem um detalhe que pode passar batido nesse discurso. Você 

já viu alguém experiente, mas que não aprendeu muita coisa? Que 
continua arrogante e inconsequente?

Pois é: o passar do tempo não vai deixar você automaticamente 
mais sábio. Para isso acontecer é preciso uma rotina reflexiva: observar, 
anotar, analisar como agimos, onde erramos.



,  MaRavIlha 6 DE JulhO DE 2019 3

LIÇÕES DE VIDA
Não tema minhas palavras, 
tema o meu silêncio...

AUMENTE A SUA COTA E CONCORRA A GRANDES PRÊMIOS. 4 CASAS*
R$ 800 MIL

EM PRÊMIOS**

1 CUPOM PARA
CONCORRER

R$ 50,00 
EM COTAS 

Sorteios vinculados a títulos de capitalização da modalidade incentivo emitidos por Icatu Capitalização S.A., CNPJ nº 74.267.170/0001-73 e Processo SUSEP nº 15414.900740/2019-71. Prêmio no valor total de R$ 
1.663.000,00 (líquido de IR). A aprovação deste Título pela SUSEP não implica, por parte da Autarquia, em incentivo ou recomendação a sua aquisição, representando, exclusivamente, sua adequação às normas em vigor. 
Leia o Regulamento completo no site www.sicoobcap.com.br ou solicite cópia do Regulamento junto à sua cooperativa. Promoção válida de 02/04/2019 a 24/03/2020. Título de pagamento único da modalidade incentivo 
emitido pela Icatu Capitalização S.A., CNPJ/MF nº 74.267.170/0001-73. Processo SUSEP nº 15414.900740/2019-71. Ouvidoria Sicoob: 0800 725 0996. Ouvidoria Icatu Seguros: 0800 286 0047. Imagens meramente ilustrativas.

Ouvidoria: 0800 725 0996 - Atendimento de segunda a sexta, das 8h às 20h - www.ouvidoriasicoob.com.br
Deficientes auditivos ou de fala: 0800 940 0458 - Demais serviços de atendimento: www.sicoob.com.br/fale-conosco

*Sorteio dia 28/3/2020. **Sorteios mensais em dinheiro.

Consulte o regulamento em www.sicoobcap.com.br.

por WOLMIR HÜBNER

RAdAR
radar@jornalolider.com.br

sábadO esPeCial hOJe eM Maravilha
 
O comércio maravilhense irá atender até às 16h hoje (6). O ob-

jetivo do Sábado Especial é oportunizar horários diferenciados aos 
clientes, que podem acompanhar as novidades e efetuar compras no 
comércio local. A iniciativa também conta com promoções e ofertas 
diferenciadas organizadas pelos lojistas. Conforme o Núcleo de De-
senvolvimento Comercial, ligado à CDL e Associação Empresarial 
de Maravilha, a chegada da frente fria deve impulsionar as vendas. 

Surpresa! Essa foi a expressão das pessoas que chega-
ram até a ponte internacional Peperi-Guaçu e encontraram 
o Posto de Controle de Migração fechado. De acordo com in-
formações do site argentino El Territorio, desde o dia 27 não 
há mais controle migratório no Posto da Polícia Federal bra-
sileira em Paraíso. Nenhum aviso foi emitido, a informa-
ção consta apenas em um cartaz fixado no vidro do posto de 
atendimento. No lado argentino, o posto está aberto e funcio-
na normalmente. Argentinos que quiserem viajar para além 
de São Miguel do Oeste, no Brasil, devem ingressar no terri-
tório brasileiro por Bernardo de Irigoyen, realizando a imi-
gração no posto da Polícia Federal em Dionísio Cerqueira.

ADUANA FECHADA EM PARAÍSO

dia dO hOsPital

O Dia do Hospital foi comemorado na terça-feira (2) 
e faz um marco para colaboradores e direção do Hospi-
tal São José de Maravilha.  Com quase 63 anos (comemora-
do em 9 de julho), o Hospital São José parabenizou na data 
todos os profissionais que trabalham em hospitais. “Nos-
sa homenagem aos profissionais que estão fazendo deste dia, 
e de todos os demais do ano, um dia de homenagem à vida. 
A data é a forma de homenagear a instituição e os profissio-
nais que trabalham na área da saúde. Agradecemos a direto-
ria, aos 153 colaboradores e os médicos do Hospital São José, 
pessoas que se preocupam com a nossa saúde e bem-es-
tar e fazem de suas vidas uma batalha pelas nossas vidas dia-
riamente”, comunicou a unidade. Nós nos engajamos nas 
homenagens como patrono do Jubileu de Ouro desse noso-
cômio reafirmando que sempre estaremos ao lado para con-
tinuar prestando os relevantes serviços à toda comunidade.

Arquivo/WH Comunicações

Arquivo/O Líder

Divulgação

FESTA DA COLHEITA

A Igreja Evangélica de Confissão Luterana no Brasil (IECLB) irá promover ama-
nhã (7) a tradicional Festa da Colheita em Maravilha. O evento é organizado pelo 
presbitério da comunidade e inicia às 9h com culto. O almoço será realizado no pa-
vilhão evangélico, com cardápio à base de macarronada, galeto, batata e saladas di-
versas, além das cucas feitas pelas integrantes da Ordem Auxiliadora das Senho-
ras Evangélicas (Oase). As fichas estão sendo comercializadas por R$ 20. Conforme 
os organizadores, todos os anos o evento conta com expressiva participação da co-
munidade, reunindo centenas de pessoas. Todos são bem-vindos para participar.

VERGONHA NACIONAL

O que se assistiu na terça-feira (2) na Câmara dos Deputados em Brasí-
lia foi mais um ato que envergonha a todos nós, brasileiros. Pessoas desqualifi-
cadas e com o rabo preso em corrupção, desvios de dinheiro público, acusan-
do um juiz [Sergio Moro], verdadeiro paladino da justiça, sobre conversas com 
os demais integrantes da Lava-jato, interceptadas através de hacker criminoso, 
quando tentaram inverter os papeis. Foi mais um ato desses elementos da opo-
sição, cujo lugar que deveriam estar era no banco dos réus, e não como inqui-
sidores. Em outra sala do Congresso, além de apontar Lula como o grande arti-
culador do esquema de corrupção no BNDES, Antonio Palocci disse na sessão 
secreta da CPI que as gestões do PT distribuíram para as empresas amigas nada 
menos que R$ 500 bilhões. Mas os petistas e seus satélites querem convencer 
você de que o verdadeiro ladrão é o juiz que prendeu o ex-presidente...

PRENÚNCIO DE TRAGÉDIA

Um dos pontos mais críticos e perigosos para pedestres é na BR-282, trecho en-
tre a Aurora e o CTG Juca Ruivo. No último fim de semana mais uma vítima no lo-
cal. O atropelamento do senhor Luiz Domingos Gava, morador de Descanso, velho 
conhecido e amigo. Sugestão: construir uma passarela para os pedestres, haja vis-
ta o grande número de moradores no local. Para a travessia, o perigo é uma cons-
tante. Obra de baixo custo e de grande utilidade e prevenção. Valem estudos!

CRISE FINANCEIRA

O Estado do Rio Grande do Sul está com grave crise 
financeira no seu governo. O funcionalismo público esta-
dual ainda não recebeu o 13º salário de 2018. A saída está 
em privatizar companhias como a CEEE, CRM e Sulgaz, 
para pôr as contas em dia, cujo ato foi aprovado na As-
sembleia Legislativa. O oposto de Santa Catarina, onde o 
governo já está programando o início do pagamento do 

13º salário a todo o funcionalismo pú-
blico, sendo 25% em julho e 25% em 

agosto. Mas a crise não é só no pú-
blico, pois tivemos o fechamen-

to nesta semana da Deca-Du-
ratex, fabricante de louças e 
metais em São Leopoldo, de-
mitindo 480 funcionários, des-
de gerente, até o funcionário 

mais humilde. Ainda encerrou 
suas atividades a Nestlé com sua 

unidade em Palmeira das Missões.

O CELULAR E AS REDES SOCIAIS

Uma ferramenta de extrema utilidade quando usada adequadamen-
te e com fins específicos de atividades pessoais e profissionais. O que não se 
concebe é a dependência constante dessa ferramenta, que chega ao absur-
do de pessoas utilizarem o mesmo em qualquer ocasião e sem o mínimo de 
respeito de pessoas a quem se esteja dando atenção. Uma desconsideração 
e falta de educação. Acreditamos que muitas pessoas estão se isolando, quer 
no trabalho, quer na convivência social ou familiar. Muito prejudicial sob 
esse aspecto e deve ser revisto por esses usuários que mantêm total depen-
dência por uma ferramenta que deveria ser de utilidade, e não futilidade...

NOVAS PLACAS

O Conselho Nacional de Trânsito (Contran) anunciou novo 
adiamento para as placas do Mercosul. Desta vez os estados e o 
Distrito Federal têm até o dia 31 de janeiro de 2020 para se ade-
quar ao novo padrão. A partir da nova resolução, o padrão Mer-
cosul só será obrigatório para veículos novos, no caso de veículos 
em circulação, em mudança de município ou de estado, e se as 
placas forem furtadas ou danificadas. Atualmente, o novo mode-
lo já está em aproximadamente dois milhões de veículos e em vi-
gor em sete estados brasileiros: Amazonas, Bahia, Espírito Santo, 
Paraná, Rio de Janeiro, Rio Grande do Norte e Rio Grande do Sul. 
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por LUIZ CLÁUDIO CARPES

dIRETO 
AO PONTO

Em parceria com as CDLs 
e entidades dos municípios em 
que o Sicoob Credial está inseri-
do, foi lançada a Campanha Si-
pag Solidária. Esta é uma inicia-
tiva da cooperativa, tendo por 
objetivo o aporte solidário para 
as entidades através de doações.

Com a campanha há uma 
máquina Sipag em cada um 
dos pontos de atendimen-
to do Sicoob Credial, dispos-
tas exclusivamente para receber 
doações, que serão destina-
das diretamente para insti-
tuições de cada município.

Para fazer a doação, bas-
ta ir até o Sicoob Credial e uti-
lizar o cartão SicoobCard. Em 
caso de dúvidas, os colaborado-
res estarão disponíveis para me-
lhor atender e explicar o fun-
cionamento da campanha.

Para o presidente do Si-
coob Credial, Hermes Barbie-
ri, esta é uma iniciativa mui-
to importante, que justifica a 
missão da cooperativa de con-

tribuir para o desenvolvimen-
to econômico e financeiro de 
seus associados, por meio da 
cooperação financeira e de ser-
viços, promovendo a melhoria 
da qualidade de vida. “Faça sua 
parte, doe. Ajudar o próximo 
não resulta apenas em ajudar 
uma pessoa, mas sim em cons-
truir um mundo melhor. To-
dos nós agradecemos”, reforça.

Cada ponto de atendimento conta com uma máquina Sipag para doações

dOaÇÕes
sicoob Credial lança campanha sipag solidária

iNSTiTuiÇÕeS 
- Maravilha - Centro: 
hospital São José
- Maravilha - Bairro: apae 
Marisol
- Cunha Porã: Fundação 
hospitalar e assistencial
- São Carlos: hospital Padre 
João Berthier
- Cunhataí: Creche CEIM 
Beija Flor
- Flor do Sertão: E.E.B. Jorge 
lacerda
- Santa Terezinha do 
Progresso: aPP do Núcleo 
Escolar Santa Terezinha

- Tigrinhos: Escola Oswaldo 
Ferreira de Mello
- Iraceminha: apae

- São Miguel da Boa vista: 
aPP do CEI Proinfância 
Pintinho amarelo

Divulgação

MUdOU algO na COntribUiÇÃO sindiCal?
Pouco, caros leitores. Com a extinção da Medida Provisó-

ria que previa a proibição de desconto em folha, autorizando pa-
gamento da contribuição sindical somente por boleto bancário, 
quase nada mudou. Continua valendo a não obrigatoriedade, que 
já havia sido determinada na reforma trabalhista. O trabalhador 
que não quiser descontar para seu sindicato, portanto, simples-
mente continua tendo que notificar a empresa para não efetuar 
o desconto, e está resolvido. Caso queira pagar, é exatamente este 
o ponto mais significativo do término da MP. Agora o trabalhador 
pode autorizar desconto direto de sua folha de pagamento. Toda-
via, o que é mais importante nisso tudo é que não há que se fazer 
confusão entre fim de Medida Provisória e retorno de contribui-
ção. As regras continuam valendo. Paga quem quer, ou quem acha 
que seu sindicato mereça.

stF aCabOU COM a disCUssÃO
E exatamente por conta desta discussão, acerca do térmi-

no do vigor da Medida Provisória proibindo o desconto em fo-
lha – e que agora se torna permitido, mediante concessão do 
trabalhador – o ministro Barroso do STF se posicionou, dizen-
do que “não é válida qualquer decisão da Justiça do Trabalho 
que determine o desconto de contribuição sindical de empre-
gados sem a prévia concordância e autorização dos funcioná-
rios”. A decisão foi reafirmada na sentença proferida por Barro-
so ao deferir liminar (reclamação - RCL 35540) suspendendo 
decisão do juízo da 48ª Vara do Trabalho do Rio de Janeiro que 
determinava que a Claro S.A. efetuasse o desconto em folha da 
contribuição sindical de seus empregados sem autorização in-
dividual prévia e expressa. Dessa forma, o ministro Barroso an-
tecipou a posição do STF em relação ao fim da vigência da Me-
dida Provisória do Executivo (Governo Jair Bolsonaro) sobre o 
fim da contribuição sindical.

Pagar OU nÃO Pagar: eis a qUestÃO!
Já me posicionei e reafirmo o que já disse e escrevi. Ques-

tão de bom senso. Trabalhador que tem sindicato atuante, 
que defende seus interesses, pode e deve pagar, mesmo sem 
obrigatoriedade legal. Todavia, se for sindicato inoperante, 
ausente, não há porque despender. Tomo como exemplo o 
próprio sindicato dos radialistas, ao qual jamais pagarei um 
centavo. Ausentes, nunca os vi na região, não sei nem quem é 
seu presidente. Não faz sentido pagar. Agora, quanto aos sin-
dicatos atuantes aqui da região, não vejo porque não contri-
buir com sua atuação em defesa de seus interesses de associa-
dos classistas. Quem quiser pagar, agora não precisará gerar 
boleto e ir ao banco para pagar, podendo simplesmente des-
contar em folha. Já quem não quiser mesmo assim, simples-
mente notifica a empresa que os valores não serão desconta-
dos. Simples assim. E eficaz. 

legislativO Três projetos foram aprovados, um deles que prevê 
contribuição de moradores

Câmara de vereadores realiza 
a primeira sessão de julho
EDERSON ABI

A Câmara de Vereadores de 
Maravilha realizou na segunda-
feira (1º) a primeira sessão de ju-
lho, quando três projetos foram 
apreciados, sendo dois em pri-
meiro turno. Em um dos projetos 
foi aprovado o pagamento pelos 
moradores de parte dos investi-
mentos na Avenida Maravilha, 
que está sendo revitalizada.

De acordo com o projeto do 
poder Executivo, os proprietários 
de imóveis vão contribuir com 
4,5% dos custos da obra, que está 

vereadores se reuniram pela primeira vez no mês e avaliaram projetos

orçada em R$ 4.169.693,70. As-
sim, o poder público fica respon-
sável pelo pagamento de 95,5%. 
Os proprietários dos imóveis po-
derão optar em pagar o valor em 
cota única com 5% de descon-

to ou parcelar em até 36 vezes, 
sem desconto. O valor mínimo 
de cada parcela é de R$ 50.

Em primeira votação, os ve-
readores aprovaram projeto que 
trata sobre alterações na infraes-

Ederson Abi /O Líder

trutura do Lajeado Ibirapuitã e 
prolongamento das ruas Prefei-
to Albino Cerutti Cella e Hercílio 
Luz. Além disso, foi aprovado um 
projeto que trata sobre alterações 
em normas do Plano Diretor. 

Por fim, deram entrada no Le-
gislativo dois projetos de lei, que 
não vão tramitar em regime de ur-
gência. Um deles é sobre o uso de 
mão de obra carcerária para traba-
lhos de infraestrutura no municí-
pio. Vale lembrar que um projeto 
com intuito semelhante foi derru-
bado em 2018 com críticas da ban-
cada de oposição.

DIANA HEINz

Estrogonofe de frango, es-
condidinho de carne, carne de 
porco, carne de frango, arroz, sa-
ladas diversas, pães e cucas. Esse 
é o cardápio do jantar-dançan-
te realizado hoje (6) pelo Lions 
Clube Maravilha Oeste. Com 

animação da Banda Tchê Pe-
alasso, o ingresso individual da 
segunda edição do evento cus-
ta R$ 35. O inicio ocorre às 20h 
no Salão Paroquial Católico. 

O objetivo da realização do 
evento é reunir recursos para 
manter as atividades beneficen-
tes do clube. O Lions Maravilha 

Oeste realizou em 2019 mais de 
500 testes de visão em escolas do 
município. A entidade também 
conta com 24 camas hospitalares 
para empréstimo e realiza a ma-
nutenção do quarto 39 do Hos-
pital São José, ocupado por pa-
cientes que saem da Unidade 
de Terapia Intensiva (UTI). Ou-

tra ação desempenhada regular-
mente é a doação de fraldas geri-
átricas para a comunidade, além 
de campanhas de conscientiza-
ção. “Compre sua ficha, saboreie 
um delicioso jantar com ótima 
música e colabore com a comuni-
dade. A ajuda é muito importante 
para nós”, explicam os integrantes. 

COlabOraÇÃO 
lions Clube Maravilha Oeste promove jantar
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reCOnheCiMentO 

Os bombeiros que atuam em Maravilha receberam uma bonita homenagem no último dia 2, data em que é 
comemorado o Dia Nacional do Bombeiro. Os integrantes do coral do Lar de Convivência foram até o quartel, 
cantaram algumas músicas (entre elas o Hino do Bombeiro) e abraçaram os profissionais como forma de agra-
decimento pelos serviços prestados. Conforme o capitão, João Emiliano de Moura Silva Miranda, foi um mo-
mento emocionante. Merecido reconhecimento àqueles que se dedicam diariamente ao ofício de salvar vidas.

Brechó da Rede Feminina de Combate ao Câncer 

O casal caipira da festa junina realizada no sábado (29), pela Secretaria de 
Educação, chamou a atenção no Parque de Exposições Carlos Alberto Begrow. 
O visual da noiva, vestido e véu, foram adquiridos no Brechó da Rede Femi-
nina de Combate ao Câncer de Maravilha. Conforme a equipe da instituição, 
são milhares as variedades no local, incluindo peças que possibilitam a for-
mação de fantasias, roupas para festas, casacos e outros. Vale a pena conferir. 

Enquanto a grande maioria dos trabalhadores tem garantidos os 30 dias de férias por ano, algumas clas-
ses têm regalias a mais. Os deputados federais e estaduais, por exemplo, estão se organizando para o reces-
so de julho. Trabalharam de cinco a seis meses e já chegou a hora de parar. Em nível de país, no entanto, 
eles não querem “descansar” antes de votar a famosa reforma da previdência. Enquanto votam para “com-
bater privilégios” nas aposentadorias, os deles certamente continuam garantidos. Bons exemplos de eco-
nomia e corte de regalias da classe política, não temos. Corte de investimento para a população, temos! 

RECESSO DOS DEPUTADOS

A OPINIÃO DO JUIZ

Chamou atenção, de forma positiva, a manifestação opinativa do juiz Már-
cio Cristófoli, de São Miguel do Oeste. Ele falou após a condenação de ho-
mens envolvidos na morte do advogado de Guaraciaba Joacir Montagna. Vale 
a pena ler: “Na Indonésia, Adelino e Lucas provavelmente teriam pena de mor-
te, teriam que pagar inclusive a bala do fuzilamento. Eles não vão ficar na pri-
são todo o tempo de pena que está fixado porque o Tribunal pode baixar a 
pena. Eles vão trabalhar, vão estudar e vão ter uma pena menor. Não me refi-
ro somente com relação a eles, mas o homicídio precisa ter uma pena maior. 
Um homicídio simples começa com uma pena de seis anos. Isso é uma ver-
gonha para qualquer sociedade minimamente civilizada”, disse Cristófoli.

INÉDITO 

um momento único para familiares e 
atletas do paradesporto que participam 
da décima edição dos Jogos Escolares 
Paralímpicos de Santa Catarina. 
Ímpar também para o município de 
Maravilha, que pela primeira vez sedia 
o evento. O pessoal da Secretaria de 
Esportes, Juventude de lazer não 
mediu esforços para que tudo saísse 
de acordo com o planejado. a chuva 
atrapalhou os preparativos no começo 
da semana, mas no fim todos foram 
recompensados pelo esforço, com o 
sucesso dos jogos. Esta etapa que 
encerra hoje dá direito aos melhores 
classificados a participar da etapa 
nacional, em São Paulo. Então, 
parabéns a todos que ajudaram a 
realizar pela primeira vez em 
Maravilha os Parajesc. 

FanatisMO

Independente de partido, “direita” ou 
“esquerda”, enfim, o fanatismo político faz 
muito mal para a população. As redes so-
ciais estão cheias de fanáticos e a grande 
maioria se mostra extremamente desinfor-
mado, por fora da realidade, inclusive com-
partilhando fakenews ou notícias velhas. 
Poxa, tanto se fala na importância de che-
gar a informação antes de sair comparti-
lhando ou comentando. Enquanto são de-
fendidos pelos fanáticos, os maus políticos 
fazem a festa, e tem mui-
to deles por aí. Não lute 
por um partido ou por 
uma pessoa, lute pelo 
Brasil, que não é de 
direita ou de esquer-
da, mas de todos! 

Fotos: Divulgação
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LUIZ CARLOS
PRATES

vOlkstanzgrUPPe WUnderbar Evento recebeu 20 grupos de
diversos municípios do Sul do Brasil 

Festa da integração em 
Maravilha recebe 900 pessoas 
DIANA HEINz

O grupo de dança ale-
mã do Centro Cultural 25 
de Julho, Volkstanzgruppe 
Wunderbar, recebeu no do-
mingo (30) mais de 20 gru-
pos para a Festa da Integra-
ção. De diversas cidades, as 
equipes tinham integran-
tes com idades entre 2 e 65 
anos. O objetivo do evento 
é integrar as culturas alemã 
e italiana, através da dança 
folclórica. A programação 
do evento teve apresenta-
ções, almoço e matinê com 
a Bandinha do Garrafão de 
São Carlos.  

Conforme a coordena-
dora-geral do Volkstanzgru-
ppe Wunderbar, Marli Fül-
ber, a festa recebeu mais de 
900 pessoas. “Para nós, or-

ganizadores, foi uma alegria 
conseguir reunir grupos do 
Rio Grande do Sul, Paraná e 
Santa Catarina, isso mostra 
que realmente estamos pro-
movendo uma integração, 
abrangendo os três estados 
e integrando as etnias alemã 

e italiana”, conta. 
Segundo a coordena-

dora de dança, Ordete Se-
lig, o lucro será revertido ao 
grupo, pois é com o recur-
so que ele se mantém. “Te-
mos também que agradecer 
a população de Maravilha 

que prestigiou nosso even-
to, as autoridades presen-
tes, imprensa escrita e fala-
da e quem nos auxiliou para 
que o evento se tornasse um 
sucesso. Agradecer aos dan-
çarinos e pais que não me-
diram esforços”, disse. 

Fotos: Cleiton Ferrasso/O Líder

Foram mais de 20 grupos presentes na festa

Programação foi recheada de apresentações

Objetivo é integrar a cultura através da dança folclórica

Durante todo o mês de ju-
lho o Sicoob Credial opera com 
taxas diferenciadas a partir de 
0,8% ao mês, nas mais varia-
das linhas de crédito. O Sicoob 
Credial tem se caracterizado 
ao longo dos anos por ser uma 
instituição financeira que visa 
o desenvolvimento local e re-
gional. Por essa razão está ino-
vando no seu portfólio de cré-
dito, facilitando condições e 
reduzindo taxas de juros.

Se você deseja reformar a 
casa, comprar uma TV ou au-
tomóvel, cuidar da saúde, in-
vestir nos estudos ou na via-
gem dos sonhos, o Sicoob tem 

o crédito pessoal adequado 
para você. Já para sua empre-
sa, conta com linhas de cré-
dito personalizadas, que vi-
sam dar sustentabilidade e 
praticidade na condução das 
mais diversas atividades.

Para o presidente do Si-
coob Credial, Hermes Barbie-
ri, “Essa ação está alinhada com 
a filosofia da cooperativa, pois 
além de trazer grandes oportu-
nidades de negócios, com óti-
mas taxas para o associado, pro-
porciona o desenvolvimento 
e crescimento de nossos asso-
ciados, auxiliando-os em seus 
sonhos e objetivos”, finaliza.

OPOrtUnidade
sicoob Credial opera com taxas diferenciadas

Instituição financeira está inovando o portfólio de crédito

Divulgação

bOM eMPregO
Antes de fazer um filho, ele e ela deviam pensar, estudar, 

crescer, responsabilizar-se, afinal, colocar uma criança no 
mundo é tarefa/missão que devia exigir certificado de qua-
lidade... Sim, eu sei, o mundo ficaria despovoado em poucos 
anos se isso fosse feito.

O que muito me irrita é ouvir o bando dos estatistas fa-
lar mal da livre iniciativa e educar os filhos para que estu-
dem, cresçam e... Consigam um bom emprego. Que nojo des-
sa gente do “bom emprego”, claro, emprego de preferência no 
Estado, é o que eles mais sonham. Livre iniciativa para essa 
gente é coisa do capitalismo selvagem, escravagista, aquelas 
baboseiras ditas por néscios da ignorância. 

Falando nisso, lembro do livro que reli várias vezes: “Pai 
Rico e Pai Pobre”. A diferença entre o pai rico – rico na cabeça 
– e o pai pobre – pobre na cabeça – é que enquanto o pai po-
bre faz tudo para mandar o filho para o colégio, que ele apro-
veite, cresça e depois obtenha um bom emprego. Já o pai rico 
(rico na cabeça) pensa um diferente. Ele faz tudo para educar 
o filho, quer que ele estude, cresça, se forme numa faculdade 
e... Abra uma empresa e gere empregos. Quer dizer, a diferen-
ça entre um sujeito com boa cabeça e outro com um porongo 
sobre os ombros é a percepção social, são os modos de pen-
sar. Não mais que isso, mas isso faz toda a diferença.

No Brasil, as crianças não são educadas para o empreen-
dedorismo, agora estão na moda as chamadas startups. Na 
verdade, pequenos negócios, enganações de quem não quer 
trabalhar e suar muito para crescer e ser. A possibilidade de 
uma startup dar certo é de menos de 5%. A cultura brasilei-
ra precisa de um empurrão, um empurrão forte, de mãos de-
cididas, de estadistas, para que saiamos desse vício desprezí-
vel de passar num “bom” concurso público... E, depois disso, 
amarrar o burrinho na sombra.

As famílias têm obrigação de educar os filhos para que 
abram o leque das possibilidades futuras na vida, que saiam 
do sonho pequeno do “bom emprego”, que afastem para lon-
ge a sombra escura do emprego público, do emprego bus-
cado não por vocação, mas por segurança... Segurança? 
Segurança tem quem faz o que mais deseja, empreende e es-
tabelece suas leis e horizontes na vida. O resto é... Brasileiro.

garOtas
A revolução cultural de que precisamos em nossos usos e 

costumes tem que começar dentro de casa, em família, pais e fi-
lhos. As gurias têm que ser, desde o berço, educadas para o ser, 
para a independência financeira e nunca precisar de um “pa-
trão”, um marido, geralmente, como hoje, um “fraldinha da ma-
mãe”. As gurias têm que ter todos os apoios e incentivos na pri-
meira-infância, ou irão para “senzalas” conjugais, mais tarde.

PaPa
Por favor, senhor Papa, não acredito que o senhor no fun-

do da alma acredite em demônio. Li na revista IstoÉ que o Papa 
Francisco atribui ao diabo parte da culpa pela crise que a Igre-
ja Católica atravessa devido aos casos de pedofilia. Só o que 
faltava, o Papa acreditar em diabo, em demônio. só o que fal-
tava. Depois dessa, vou tomar uma limonada, credo, que nojo!

Falta dizer
Ao meu lado, num supermercado... Uma ordinária incen-

tivava um abobado a que cortasse as “orelhinhas” do cachor-
ro dele, ia ficar mais bonitinho e com anestesia não dói nada, 
nada... E aconselhava também a que cortasse o rabinho do 
bichinho indefeso. Gentalha bandida, mau-caráter, insensí-
vel. Eu ia sugerir que na casa dela ela “cortasse” outra coisa... 
Bem melhor...
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Local conta com peças exclusivas e 
diversos acessórios

inaugura em Maravilha loja feminina 
de moda evangélica e executiva 

CAMILLA CONSTANTIN

C
om localização privilegiada no 

Centro de Maravilha, inaugurou 

nesta sexta-feira (5) a Virtuosa 

Boutique, loja de moda evangélica 

e executiva. A proprietária, Napoliana Rubia 

Somacal Milessi, explica que a ideia de inves-

tir no empreendimento surgiu da dificuldade 

de encontrar roupas destes segmentos no mu-

nicípio. “Sou evangélica e sei que muitas vezes 

não é fácil achar peças únicas, foi assim que 

decidi inovar e suprir essa demanda”, destaca.

A Virtuosa Boutique fica na Avenida Sul 

Brasil, 57, e conta com diversas opções de 

saias, vestidos, blusas, camisas e acessórios, 

em ambiente moderno e confortável para 

atender as clientes.  

Napoliana afirma que preza pela qualida-

de das peças, destinadas a mulheres que gos-

tam de se vestir bem, com conforto e estilo. “A 

loja foi pensada com o objetivo de disponibi-

lizar coleções atuais para o público feminino 

que gosta de se vestir bem em todas as ocasi-

ões. Convido a todas para vir conferir as novi-

dades”, diz.

Fotos: Camilla Constantin/O Líder

loja fica localizada na avenida Sul Brasil

Proprietária, Napoliana Rubia Somacal Milessi

virtuosa Boutique possui ambiente aconchegante para atender as clientes 

local conta com variedade de roupas e acessórios 
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CAMILLA CONSTANTIN

Na manhã de quinta-feira (4) inau-
gurou em Maravilha a Innovare Am-
bientes, com coquetel, bênção do pa-
dre Pedro Almeida e o tradicional corte 
da fita. Localizada na Avenida Maravi-
lha, 456, em frente ao Sicoob, a empre-
sa atua com móveis planejados, estofa-
dos, colchões e decoração. 

Os proprietários, Fabíola Henn, An-
derlei Niederle e Adair Niederle, desta-
cam que o local conta com toda a parte 
de consultoria de interiores, seguindo as 
principais tendências e com projeto 3D. 
Além disso, toda a linha de móveis plane-
jados vem de fábrica própria, garantindo 
qualidade, preços especiais e ótimas op-
ções de pagamento. 

Pensando no melhor para os clientes, 

os sócios possuem parceria com reconhe-
cidas marcas de estofados, como a Dize-
natti, Pluma Decor e Armazém da Mobília. 
Eles convidam a todos para ir até a loja co-
nhecer o showroom e conferir as promo-
ções especiais de inauguração. “Trabalha-
mos com peças versáteis e funcionais para 
dar um toque de charme aos ambientes. 
Tudo para você se apaixonar e deixar seu 
lar muito aconchegante”, afirmam. 

qUalidade e sOFistiCaÇÃO Empreendimento atua com 
móveis planejados, estofados, colchões e decoração

innovare ambientes 
inaugura em Maravilha

Fotos: Camilla Constantin/ O Líder

adair Niederle, Elaine Maria Niederle, Fabíola henn e anderlei Niederle

Bênção foi feita pelo padre Pedro de almeida 

ato inaugural contou com o tradicional corte da fita

Innovare ambientes conta com showroom para os clientes conhecer os produtos  local atua com as principais tendências do mercado 
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“logo que na ordem econômica não haja um balanço exato de 
forças, de produção, de salários, de trabalhos, de benefícios, 
de impostos, haverá uma aristocracia financeira, que cresce, 
reluz, engorda, incha, e ao mesmo tempo uma democracia de 
produtores que emagrece, definha e dissipa-se nos proletariados”

Eça de Queiróspor RAqUEL BASSO HÜBNER

ECONOMIA E NEGÓCIOS
raquel@jornalolider.com.br

real COMPletOU 25 anOs dia 1º de JUlhO

O real completou 25 anos com a marca de moeda com circulação ininterrupta mais 
longeva da história contemporânea do Brasil. A posição foi alcançada sem alarde quan-
do, em 2018, ultrapassou o cruzeiro, até então a moeda que tinha circulado por mais 
tempo no passado recente do país. O cruzeiro durou pouco mais de 24 anos. Na cer-
tidão de nascimento do real consta a data de 1º de julho de 1994, mas a unidade mo-
netária teve uma importante vida embrionária – a URV (Unidade Real de Valor) – que, 
mais do que antecipar seu nome, fez a transição com a moeda anterior, o cruzeiro real. 

Plano Safra deve disponibilizar 
R$ 14,3 bi para investimentos 
no agronegócio de SC

Os agricultores e pescadores de Santa Catarina con-
tarão com uma disponibilidade maior de recursos nes-
se Plano Safra. A expectativa é de que sejam destina-
dos R$ 14,3 bilhões para crédito rural, seguro agrícola e 
apoio à comercialização da produção catarinense. O Pla-
no Safra 2019/20 terá R$ 225,59 bilhões para investimen-
tos em todo país, aumento de 30% em relação ao último 
ano. Se as cotas estaduais acompanharem o crescimen-
to do Plano Nacional, Santa Catarina terá R$ 14,3 bi-
lhões em recursos para a próxima safra. O crédito ru-
ral está disponível desde segunda-feira (1º), início do 
ano-safra. Os grandes atrativos do Plano Safra são as ta-
xas de juros e o acesso ao Programa de Garantia da Ati-
vidade Agropecuária (Proagro e Proagro Mais) e ao Pro-
grama de Garantia de Preços para a Agricultura Familiar 
(PGPAF), exclusivos para quem tem crédito rural.

O aumento do número 
de MEIs em 10 anos

O número de pessoas que abrem 
seu próprio negócio está crescendo 
com uma rapidez nunca vista. Con-
forme a SEFAZ, há quase 10 anos, 
os microempreendedores individu-
ais (MEI) não passavam de 760 mil 
no Brasil; há uma semana, o últi-
mo número verificado foi de 8,3 mi-
lhões. Embora possa parecer, a no-
tícia pode não ser tão boa quanto 
parece. O fenômeno do crescimento 
das empresas de uma só pessoa, que 
ultrapassa os 1.340% nesse período, 
revela também uma face menos no-
bre - a crise econômica dos últimos 
anos cobrou muitos empregos e le-
vou muita gente ao “empreendedo-
rismo forçado”. O MEI foi criado em 
2009 para tirar da informalidade mi-
lhares de autônomos que trabalham 
por conta própria. A principal van-
tagem é o não pagamento de impos-
to sobre o faturamento - paga apenas 
uma taxa fixa em torno de R$ 47,70. 
Mas não pode ter participação em 
outra empresa como titular ou sócio.

Depósitos da poupança em junho superam saques em 
R$ 2,497 bi, diz Banco Central

O Banco Central informou na quinta-feira (4) que em junho os depósitos da cader-
neta de poupança superaram os saques em R$ 2,497 bilhões. De acordo com a auto-
ridade monetária, nos seis primeiros meses deste ano, a poupança acumula, ao todo, 
resultado negativo, com os saques superando os depósitos em R$ 14,499 bilhões. Ape-
sar de ser o investimento mais conhecido en-
tre os brasileiros, com a queda dos juros bá-
sicos da economia registrada até março de 
2018 e a manutenção desde então da taxa Se-
lic na mínima histórica de 6,5% ao ano, a ca-
derneta de poupança passou a render menos. 
Pela norma em vigor, há corte no rendi-
mento da poupança sempre que a taxa Se-
lic estiver abaixo de 8,5% ao ano. Nessa si-
tuação, a correção anual das cadernetas 
fica limitada a 70% da Selic, mais a Taxa Re-
ferencial, calculada pelo Banco Central.

Como funciona o Banco de Horas na 
Consolidação das Leis do Trabalho

Na CLT, o Banco de Horas permite que funcionário e gestão en-
trem em acordo para a criação de um banco contendo as horas tra-
balhadas que podem ser compensadas no futuro. Essa flexibiliza-
ção foi instituída pela Lei nº 9.601/98. Dessa forma, podemos dizer 
que o Banco de Horas trata-se de um registro das horas trabalhadas 

além do expediente. Estas horas a mais ficam guardadas, crian-
do um tipo de saldo. As horas acumuladas podem ser utiliza-
das futuramente pelos colaboradores para redução de jorna-
da, obter folgas ou prolongar férias. Criado na época em que o 
país passava por uma crise, a iniciativa permitiu tornar as jor-

nadas mais flexíveis. Também contribuiu para diminuir as despesas 
na folha de pagamento, evitando as demissões em massa. Com o ar-
tigo 59, instituído pela Lei nº 13.467 de 2017, o banco de horas pas-
sou a poder ser implementado mediante acordo individual simples. 

Mercosul vai liberalizar taxas em carros, maquinário, químicos e fármacos

Documento divulgado na segunda-feira (1º) pela União Europeia (UE) com os detalhes do 
acordo feito com o Mercosul aponta que o bloco que engloba o Brasil se comprometeu em isen-
tar taxas em setores como carros, partes de carros, maquinário, químicos e fármacos. Essas redu-
ções, no entanto, serão feitas gradualmente. O acordo mostra que o Mercosul vai reduzir a zero 
91% das importações da Europa em um período de 10 anos. A União Europeia fará o mesmo para 
92% das importações do Mercosul no mesmo período, mas uma desgravação de 15 anos está pre-
vista para “alguns dos produtos mais sensíveis” vindos do Mercosul. Em termos de linhas tari-
fárias, o Mercosul vai “liberalizar” 91% delas e a UE, 95%, gradualmente. Os países do Mercosul 
e a UE ainda se comprometem a trabalhar com os governos estaduais e municipais para permi-
tir que empresas europeias também apresentem propostas para contratos nessas esferas. O obje-
tivo, segundo a UE, é concluir esse processo em até dois anos após o acordo entrar em vigor.
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Com o nome “Toque de 
amor”, o projeto foi implan-
tado pelo Grupo de Traba-
lho de Humanização do 
Hospital São José de Ma-
ravilha. A iniciativa vai le-
var sessões de música aos 
pacientes da UTI, além de 
implantar musicoterapia 
nos setores do hospital com 
som ambiente algumas ho-
ras por dia.

Conforme a psicóloga 
Vanderléia da Costa, a mú-
sica será utilizada como re-
curso para humanizar o 
ambiente hospitalar para 
pacientes, familiares e cola-
boradores. O principal obje-
tivo é amenizar o sofrimen-
to dos pacientes durante o 
período de internação e ofe-
recer também à equipe de 
profissionais que trabalha 
na UTI uma atividade que 
auxilia na manutenção da 
saúde mental e estresse. 

tOqUe de aMOr Principal objetivo é amenizar o sofrimento dos pacientes 
durante o período de internação

hospital são José implanta projeto 
com música para pacientes

aparelhos que serão usados em sessões

Aparelhos MP3 e fones 
de ouvido serão usados para 
as sessões que disponibili-
zarão as músicas de manei-
ra personalizada, confor-
me e gosto de cada pessoa. 
Após as sessões, os apare-
lhos e fones de ouvido pas-
sam por um processo de hi-
gienização.

Conforme a assisten-
te social e coordenadora 

do Grupo de Trabalho Hu-
manização, Marizete Ba-
dia Fior, essas iniciativas de 
humanização hospitalar a 
partir da utilização da mú-
sica em estudos demons-
tram ser amplas e eficazes. 
“Destacamos aqui a impor-
tância da ética do cuidado, 
baseada na possibilidade 
da escolha do cliente, não 
somente em participar, mas 
em como participar”, finali-
za Marizete.

Equipe do hospital envolvida no projeto

Fotos: Divulgação

Pacientes com pedidos mé-
dicos para o exame de eletro-
cardiograma poderão agen-
dar o exame para ser realizado 
no período noturno em Mara-
vilha. A informação é da secre-
tária de Saúde, Miriane Sartori. 
A iniciativa, explica a secretá-
ria, será implementada porque 
a equipe identificou um aumen-

to da demanda para o eletrocar-
diograma e o município quer 
evitar a demora no atendimen-
to. “Será mais uma facilidade 
para aquelas pessoas que traba-
lham durante o dia além de evi-
tarmos filas nesse atendimento”.

Os exames serão realiza-
dos por agendamento prévio na 
unidade básica de saúde do pa-

ciente. “Vamos atender em duas 
noites da semana no horário 
das 18h às 21h e faremos 10 exa-
mes por noite”, explica a secretá-
ria. A agenda de atendimentos 
noturnos já está aberta e o exa-
me é feito no Centro 1 em frente 
à prefeitura de Maravilha, junta-
mente com o pronto atendi-
mento que funciona até às 22h.

Maravilha
eletrocardiogramas são oferecidos 
também no período noturno

DIANA HEINz

Mais de 10 grupos de 
corais são esperados no sá-
bado (6) no Lar de Convi-
vência, para a 6ª edição 
do Encontro Cultural re-
alizado pelo Coral Ale-
mão Immer Fröhlich, da 
Associação Cultural Ale-
mã de Maravilha (Acal-
mar). Serão diversas mani-
festações musicais, como 

canto, gaita de boca, ban-
dônion e declamações, a 
partir das 16h. Após as 20h 
será servido jantar aos co-
ralistas e convidados, sen-
do que as fichas indivi-
duais custam R$ 30.

O secretário do Im-
mer Fröhlich, Altair Rei-
nehr, incentiva a popula-
ção a participar do evento, 
que terá entrada gratuita. 
“Coralista canta para co-

ralista. Precisamos incen-
tivar as crianças e os jo-
vens à música, para que 
saibam distinguir música 
de poluição sonora. Convi-
do que venham prestigiar 
nosso evento, que conhe-
çam essa cultura. E também 
o meu sincero elogio ao De-
partamento de Cultura de 
Maravilha, que tem incen-
tivado os jovens à música 
através das oficinas”, disse. 

COral

encontro Cultural será no sábado (6)
aUla de aleMÃO 
a partir de agosto a 
acalmar irá oferecer 
vagas para aulas 
de alemão. O curso 
será oferecido 
gratuitamente para 
sócios e para o 
público externo será 
cobrada mensalidade. 
as inscrições serão 
abertas em breve.

por DR. DENy DONATO ALFANO 

PSIqUE & AMOR
Psicoterapeuta e antropólogo (49) 98895 5231

Mal-edUCadO Mais vs. Mal edUCadO MenOs

Faças as contas: quantas vezes por dia você presencia uma 
grosseria? No trânsito, no elevador, no mercado e assim vai…

A maioria das pessoas acredita que a falta de educação au-
mentou nos últimos anos. 

E temos até novas formas para expressar a incivilidade: 69% 
dos brasileiros pegam o celular, sem mais nem menos, no meio 
de uma conversa. 

Mas será que estamos mesmo ficando mais mal educados?
Um novo estudo internacional garante que não. No experi-

mento, os pesquisadores mostraram duas cenas com situações 
chatas para 212 voluntários: na primeira, um carro cortava o ou-
tro pela direita na estrada. Na segunda, uma pessoa no ônibus 
falava cada vez mais alto ao celular. O que mudava, de partici-
pante para participante, era a legenda: metade via a frase “ele 
cortou o carro da frente”. A outra metade lia “eu cortei o carro 
da frente”.

Em cada caso, os voluntários tiveram que classificar o quão 
grave era a situação, quanto dano ela causou no outro e o que 
teria motivado a falta de educação. Além disso, eles precisavam 
imaginar se o causador da situação iria pedir desculpas e se a ví-
tima aceitaria as desculpas.

Como era de se esperar, as pessoas foram mais boazinhas 
consigo mesmas. 

Quando eram elas as mal educadas, viam a situação como 
menos grave e mais passageira. Já quando o grosseiro era o ou-
tro, aí a raiz da falta de educação era o “caráter” do estranho. No 
geral,  quando você é o mal educado, se sente muito menos res-
ponsável pelo que aconteceu.

Os pesquisadores repetiram o estudo, dessa vez com outras 
situações grosseiras: espirrar (de um jeito bem “molhado”, se-
gundo eles), sem colocar a mão na frente do rosto, no meio do 
elevador e passar por uma porta sem segurá-la, deixando que 
atingisse a pessoa que vinha atrás. Nesse caso, o autor da grosse-
ria poderia ser o participante, um amigo ou um estranho.

De novo, os voluntários viram suas próprias ações como 
mais perdoáveis e mais leves que os espirros de estranhos. Mas 
os pesquisadores notaram que eles estendem também esse fil-
tro indulgente para os amigos. Mal educado de verdade, na vi-
são deles, era só o desconhecido.

A conclusão dos pesquisadores é que esse viés egoísta faz 
com que não enxerguemos nossos próprios hábitos de forma 
clara e, por isso, acabamos exagerando na importância que da-
mos para os atos pouco educados dos outros.

Eles acreditam que esse padrão se repete em diferentes ge-
rações e, por isso, as pessoas têm a tendência de acreditar que, 
no tempo delas, todo mundo era mais civilizado. Só que na prá-
tica, o espirro molhado aparece em qualquer época. Sua reação 
é que depende de qual nariz ele veio.
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por DR. GEOvANI DELEvATI

MEdICINA E SAÚdE

Para ter uma visão saudável é impor-
tante tomar alguns cuidados com a higie-
ne dos olhos, tendo ciência de determina-
das atitudes que possam prevenir danos à 
visão. Cultivar alguns hábitos será eficien-
te para manter a saúde desses órgãos tão 
sensíveis, mas que estão sempre expostos 
ao contato natural, físico ou cosmético. Se-
gundo os dados da Organização Mundial 
de Saúde, cerca de 50 milhões de brasilei-
ros sofrem algum tipo de distúrbios de vi-
são. Deste número, 60% dos casos são de 
cegueira e deficiência visual. Porém, se fos-
sem tratados com antecedência, poderiam 
ter sido evitados. Em função disso, selecio-
namos algumas dicas capazes de prevenir e 
evitar outros problemas oculares.

1 - evite COÇar Os OlhOs
O hábito instintivo e prejudicial de es-

fregar com frequência a região dos olhos 
pode resultar em problemas oculares, pois 
a estrutura é muito frágil e a pressão exerci-
da na área pode provocar lesões e doenças 
mais graves. As mãos têm impurezas e po-
dem levar bactérias para os olhos, desen-
volvendo uma conjuntivite bacteriana, ou 
até causar ferimentos radicais. Se a sensa-
ção de coceira persistir, procure um oftal-
mologista para verificar a causa.

2 - MaqUiagens e seUs CUidadOs
Dormir sem remover os produtos de 

beleza dos olhos pode irritar e até mes-
mo inflamar a área ocular. Usar cosméti-
cos fora da validade, ou de terceiros, tam-
bém pode causar consequências ruins à 
saúde dos olhos. Procure usar produtos an-
tialérgicos e sem conservantes. Após o tér-
mino do uso dos pinceis e escovas de ma-
quiagem, lave-os para evitar a proliferação 
de bactérias nos mesmos. Observe sempre 
o prazo de validade de cada produto.

3 – dOse O nível de aÇúCar 
eM sUa rOtina

O excesso de glicose no sangue não é 
apenas perigoso para a saúde do corpo, 
mas também pode causar problemas à vi-
são, principalmente aos portadores de dia-

betes, sendo eles do tipo 1 ou 2. O alto con-
sumo do açúcar pode agravar o problema, 
provocando uma retinopatia diabética. 
Esta doença é silenciosa e o único sintoma 
é de vista embaçada, porém não causa dor 
nenhuma ao portador, mas pode provocar 
hemorragia interna e até mesmo cegueira 
reversível.

4 – Pare de FUMar!
Cientistas afirmam que o consumo do 

cigarro está associado a alguns problemas 
de visão, como degeneração macular, cata-
rata e danos no nervo óptico. Esse último 
é capaz de causar cegueira irreversível ao 
fumante. Se você já tentou parar de fumar 
e não conseguiu, eis um bom motivo para 
largar o tabagismo.

5 - PratiqUe atividades FísiCas
A inclusão de exercícios é importan-

te para a saúde do corpo e, também, dos 
olhos. Estar acima do peso, somado a uma 
má alimentação, impede as vitaminas que 
previnem os prejuízos celulares de chegar, 
em quantidade suficiente, aos olhos, cau-
sando danos à visão. Portanto, é importan-
te praticar algum tipo de esporte ou exer-
cício físico.

6 – lave beM Os OlhOs!
Pelo menos uma vez por dia, dedique 

um tempo para higienizar a área em vol-
ta deles, como as pálpebras, os cílios e os 
cantos, removendo as impurezas e secre-
ções secas a fim de evitar coceira incômo-
da capaz de causar irritação ou até mesmo 
uma conjuntivite indesejada. O ideal é lim-
par ao redor dos olhos com hastes flexíveis, 
essas usadas para limpeza dos ouvidos (co-
tonete), umedecidas com creme de limpe-
za apropriado para esta região. Na hora do 
banho, o enxágue seguido de massagens 
leves na parte exterior das vistas também 
são aconselháveis.

7 – PisqUe Mais Os OlhOs
Com frequência, esse comportamento 

instintivo lubrifica as córneas, evita o resse-
camento dos olhos e tantos outros proble-

mas que comprometem a visão, como co-
ceira e irritações mais sérias. Pisque mais, 
faça pausas repetidas quando estiver con-
centrado em um ponto fixo ou diante de 
um computador. Vai ajudar a descansar 
a vista e auxiliar no combate da chamada 
síndrome da visão de computador (do ter-
mo inglês CVC).

8 – tenha bastante CUidadO 
COM as lentes de COntatO

Antes e depois de usá-las, lave bem as 
mãos e higienize as lentes com produtos 
sugeridos pelo fabricante. Também é re-
comendável que o usuário siga as instru-
ções atentamente para melhor execução 
do contrato. A limpeza do estojo é essencial 
e deve estar em dia, antes de repor o obje-
to no local. Lembre-se da substituição das 
lentes de acordo com o prazo de validade, 
para evitar riscos de infecções.

9 – COMa Mais Peixe
Este alimento preserva a saúde dos 

olhos, diminuindo problemas ópticos 
como a degeneração macular, doença ca-
paz de causar cegueira irreversível. O peixe 
é um alimento rico em ômega 3 e também 
contém vitaminas A, B, D e E, que são es-
senciais para a nossa  saúde. Quando inge-
rido, distribui bastante oxigênio para todo 
o corpo, inclusive para os olhos, combaten-
do o envelhecimento precoce nas estrutu-
ras oculares e fortalecendo o globo ocular, 
proporcionando uma visão mais clara.

10 – atenÇÃO Para a 
Mais iMPOrtante!

Antes de qualquer atitude é fundamen-
tal estar em dia com a consulta ao oftalmo-
logista. Recebendo o diagnóstico dos sinto-
mas com o especialista, a fim de prevenir 
futuros problemas, este cuidado é necessá-
rio para manter a saúde dos olhos. Quan-
to mais rápido o tratamento for feito, caso 
necessário, melhor será o resultado. Agen-
de regularmente uma consulta para reali-
zar exames preventivos.

Fonte: www.cbo.net.br

dia 10 de Julho – dia MUndial da saúde OCUlar
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DIANA HEINz

No sábado (29) o LEO Clu-
be Maravilha realizou a últi-
ma reunião do Ano Leonístico 
(AL) 2018/2019. A temáti-
ca do encontro foi festa ju-
nina e além de pautas sobre 
campanhas e ações, o even-
to teve premiação dos inte-
grantes que se destacaram 
ao longo dos 12 meses. Fo-
ram realizadas homenagens, 
entrega de troféus e presen-
tes. A partir deste mês Dja-
naina Manfrin assume a pre-
sidência do clube e Rodrigo 
Siqueira, a vice-presidência. 

Outra ação realizada pela 
entidade foi a entrega de co-
bertores ao Lar de Idosos Co-
ração de Maria. No total, 
foram 15 unidades feitas atra-
vés da doação de meias usa-

destaqUe
leO Clube encerra ano leonístico com premiações 

Temática do encontro foi festa junina

das durante um evento de 
integração entre o LEO Clu-
be, Lions Clube Maravilha e 
Lions Clube Maravilha Oeste. 
Pares de meias novas também 
foram adquiridos pela campa-
nha, que serão doadas ao Ser-
viço de Convivência e Fortale-
cimento de Vínculos (SCFV).

Doação de cobertores ao lar de 
Idosos Coração de Maria

Fotos: Divulgação

Maravilha Solenidade teve revelação do companheiro destaque, homenagens e entrega de pins 

rotary empossa diretoria 2019/2020 e 
apresenta novos membros 
CARINE ARENHARDT

O Rotary Club de Mara-
vilha realizou a cerimônia de 
posse da nova diretoria na 
noite de quinta-feira (4), no 
Restaurante e Churrascaria 
Zatt, com a presença de asso-
ciados e lideranças locais. A 
programação começou com 
a posse de 11 novos compa-
nheiros, que receberam o pri-
meiro pin do clube. 

A solenidade teve ainda as 
homenagens aos companhei-
ros 100% e revelação do com-
panheiro destaque, título que 
neste ano foi entregue para 
Simone Dariva Raber, presi-

dente empossada. A soleni-
dade também teve a entrega 
do pin Paul Harris para qua-
tro companheiros que auxi-
liaram financeiramente pro-
jetos do Rotary. 

Simone agradeceu pela 
confiança, falou sobre sua tra-
jetória no Rotary e se compro-
meteu em dar continuidade 
aos trabalhos. “Temos um clu-
be formado por grandes líde-
res da comunidade, sendo um 
clube muito ativo, com muitos 
projetos em andamento. Vai 
ser um ano bem especial, nos-
so clube comemora 25 anos 
de fundação, será um ano de 
muito trabalho”, afirma. 

NOVA DIRETORIA 
Presidente: Simone Dariva 
Raber
vice-presidente: Ivaneo 
Folletto
Secretária: Sirley Teresinha 

hammes D’agostini 
Tesoureiro: Ivaneo Folletto
Protocolo: ademar augustin
Comissão de 
administração: Marcos 
Fernando Raber

imagem Pública: Clayton 
Bombiero Facco
Comissão de Projetos 
humanitários: Marcus 
vinícius Ferreira D’agostini
Comissão de 

Desenvolvimento do Quadro 
associativo: Darci Ranzan
Comissão da Fundação 
rotária: Jair Schossler
Comissão das Novas 
Gerações: Nelvi Sebben

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

Nova diretoria empossada 

Marcelo hickmann passou o cargo para Simone Dariva Raber Simone foi eleita a companheira destaque  

Entrega do pin Paul harris 

FlOr dO sertÃO
Centro de Convivência 
passa por reforma

O Centro de Convivên-
cia de Idosos de Flor do Ser-
tão está em obras, com refor-
ma total do segundo piso e 
troca do telhado. O local, uti-
lizado regularmente pelo Ser-
viço de Convivência e Fortale-
cimento de Vínculos, também 
sedia diversos eventos.

De acordo com a admi-

nistração, o investimento é de 
pouco mais de R$ 173 mil. “O 
local é um dos principais espa-
ços para eventos no município 
e as reformas têm como objeti-
vo proporcionar mais conforto 
à população, além de qualifi-
car o espaço para quem orga-
niza os eventos”, destaca o pre-
feito, Sidnei Willinghöfer.

Estrutura está recebendo diversas melhorias

Divulgação
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LOJA CERAÇÁ

Qualidade nos produtos ofertados e no 
atendimento são nossas principais 
premissas. Oferecendo uma linha 

completa em eletrodomésticos, materiais 
de construção e elétricos, celulares, e 
também uma ampla diversidade em 

acabamentos para sua casa.

Avenida Sete de Setembro, 525 - Centro, Maravilha

CERAÇÁ
ESTRUTURAS METÁLICAS

Empregando dezenas de pessoas, a 
fábrica de estruturas metálicas é mais 
um braço especializado da prestação 

de serviços da cooperativa. Otimizando 
prazos e custos nas obras executadas 

pela Ceraçá.

Avenida Maravilha, 1768 – Bairro Floresta, Maravilha

POSTO CERAÇÁ
 REDE IPIRANGA

 
A Ceraçá ainda conta com um auto 
posto de combustível localizado no 

centro de Maravilha, oferecendo 
qualidade e atendimento especializado, 

além de toda a vantagem para os 
cooperados e associados.

Avenida Sete de Setembro, 142 – Centro, Maravilha

 O sonho dos agricultores do Oeste 
Catarinense na década de 1970 era de que a energia 
chegasse as suas casas. Para que este sonho se 
tornasse realidade, nasceu a Ceraçá, criada através da 
união e do empenho de pessoas que acreditaram e 
fizeram acontecer.
 Foi em Maravilha que 127 pessoas, a maioria 
agricultores, se reuniram em assembleia para fundar a 
Cooperativa de Eletrificação Rural Vale do Araçá Ltda 
(Ceraçá), criada com a missão de levar energia 
elétrica para as propriedades rurais da nossa região.
 Ao longo dos anos a Cooperativa acompanha 
a tecnologia e as mudanças do mercado nacional e 
regional. Hoje, atua em áreas distintas: geração e 
distribuição de energia elétrica e oferecimento de 
bens e serviços de infraestrutura. Atualmente conta 
com 7 lojas especializadas na venda de materiais de 
construção e eletrodomésticos, postos de 
combustível, mecânica de veículos, setor 
especializado em construção civil de grande porte 
como: edifícios, silos em concreto e pequenas 
centrais hidrelétricas, além de soluções em energia 
elétrica como: painéis fotovoltaicos e grupo 
geradores.
 Forte na defesa dos princípios do 
cooperativismo, a Ceraçá trabalha praticando 
intercooperação com Cooperativas do Oeste de 
Santa Catarina, Rio Grande do Sul e Paraná. 
Preparada para encarar os novos desafios com 
determinação, ética e respeito, gerando valores para 
os clientes, associados e comunidade onde atua, 
aposta em profissionais qualificados e visão 
estratégia, visualizando o futuro com esperança e 
comprometimento aos princípios da cooperação.

CERAÇÁ –  HÁ MAIS DE 40 ANOS
COOPERANDO POR VOCÊ

Maravilha continua 
presente na história 
da Ceraçá e esse 
importante vínculo
é representado 
através das três 
filiais que a 
Cooperativa 
mantém na cidade: 

Crescendopela cooperação!
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Vitrine

por LUCIANE MOZER

VIdA E
ESPIRITUALIdAdE

por WERNELIZE GERLACH WESCHENFELDER
ARqUITETANdO

a iMPOrtÂnCia da FÉ eM nOssas vidas 

Estamos vivendo dias muito difíceis, crise econômica, desempre-
go, filas nos hospitais, pessoas escolhendo a morte para acabar com 
seus sofrimentos. Mas não podemos desistir,  é preciso ter e manter a fé. 

Mas alguns podem questionar: “o que realmente significa fé?”. O 
apóstolo Paulo de Tarso nos diz: “A fé consiste na firme confiança (cer-
teza) daquilo que se espera na convicção daquilo que não se vê” ( He-
breus 11: 1). 

Em um sentido comum, é a crença em algo ou em alguém. Ela é 
inata a todos os seres humanos, mas a sua forma de manifestação é di-
ferente em cada ser. 

Nos últimos dias encontrei três pessoas com diagnóstico de cân-
cer, em fases diferentes de tratamento. Mas eu percebi que as três ti-
nham algo em comum: a fé!!! Sim, acreditam profundamente na efi-
cácia do tratamento e na cura. E logo pensei: “como esta atitude é 
importante, podem acreditar que esta fé será também remédio eficaz 
nos seus tratamentos”. 

Então não devemos jamais perder a nossa fé. Ainda que estejamos 
cansados, com nossos pés sangrando, não vamos parar no caminho, 
sigamos em frente. Acreditando e trabalhando.  Quem de nós está isen-
to de dificuldades, problemas e dores ao longo da vida? Quem conse-
gue atravessar uma existência toda sem momentos de tristeza, proces-
sos dolorosos, perdas, angústias ou sofrimentos?

Isso se dá porque as dificuldades e dores, as aflições e tormentos da 
existência têm uma razão de ser. Se assim não fosse, Deus, sendo bom 
e justo, Pai amoroso e ciente de tudo o que nos ocorre, não ofereceria as 
dores e aflições para o nosso cotidiano.

Devemos entender que as dificuldades morais ou físicas, presen-
tes em nossas vidas, fazem parte do processo evolutivo em que nos en-
contramos. Ciente disso é que Jesus nos alertou, de maneira clara, que 
no mundo teríamos aflições. Porém, não esqueceu de nos recomendar 
bom ânimo para que, como Ele, pudéssemos vencer o mundo.

Assim, as aflições do mundo são oportunidades de resgate e 
aprendizado. O que hoje se nos mostra como imensa dor, a pon-
to de pensarmos que enlouqueceremos, amanhã veremos que foi 
momento de amadurecimento, de mudança de valores, de con-
quistas de virtudes.

Por isso, o conselho de Jesus: Tende bom ânimo, tenha fé!!!
Se hoje a dor nos chega, se estamos sob um maremoto de aflições, 

armemo-nos de fé, coragem e bom ânimo, entendendo que Jesus será 
sempre o Bom Pastor, a nos amparar, a fim de que, como Ele, nós tam-
bém possamos vencer o mundo. 

E lembrarmos que tudo passa, tudo no mundo se renova. Mas o 
ensinamento de Jesus na prática do amor é para sempre. Devemos evi-
tar de ter a infelicidade de viver sem a confiança no amor de Divinda-
de e em nós mesmos. Hoje é possível que uma tempestade esteja ocor-
rendo na vida de vocês, lhe causando aflição, dor, revolta. Lembre-se 
que amanhã é novo dia, e tudo passa, mas para isso é preciso ter fé!!! 

COMO MOntar UM CantinhO dO CaFÉ: ideias Para MOntar O seU esPaÇO
Essas dicas vão para os amantes de um 

bom cafezinho! Confira agora como 
montar um cantinho do café e mão 

na massa!
Não importa a estação, um cafezinho 

sempre cai muito bem, não é mesmo? 

Pensando nisso, separamos algumas su-
gestões para tornar esse momento do dia 
ainda mais gostoso. 

deFina O esPaÇO 
a ser UtilizadO

Em um canto da co-
zinha? Na divisão en-
tre dois ambientes in-
tegrados? Na sala de 
estar ou na varanda? Ou 
ainda: no seu escritó-
rio ou estabelecimen-
to comercial? Você de-
cide! A forma de como 
montar um cantinho 
do café se adapta mui-
to bem a diversos lo-
cais, mas fique atento: 
é importante escolher 
um local acessível!

Além disso, você 
pode apostar em um 
cantinho do café móvel, 
que você pode levar para 
o quarto, ou qualquer 
outro cômodo da casa! 
Já pensou que bacana?

Então vamos lá: pre-
cisamos lembrar que 
existem diversos mo-
delos de cafeteira e má-
quinas de café, portan-
to é importante que se 
planeje o espaço ade-
quado para acomo-
dá-las, sem esquecer 
dos demais acessórios 
que ficarão no local.

deFina Os MÓveis a 
sereM UtilizadOs

Já sabemos que tem 
como montar um can-
tinho do café de diver-
sas formas, mas agora 
vamos começar a defi-
nir a cara que esse lo-
cal vai ter. Confira só 
as opções de estilo que 
você pode explorar:

estilO MOdernO
Para obter um resultado mais 
moderno e despojado você pode 
investir em peças de laca ou mdf, 
remetendo ao quadrado. Caso 
opte por inserir gavetas, nossa 
sugestão é utilizar também 
puxadores mais simples e 
minimalistas para manter o 
padrão do estilo escolhido!
você também tem a liberdade 
de escolher entre móveis mais 
abertos ou fechados, isto é, 
móveis com portas e gavetas ou 
um aparador totalmente aberto, 
por exemplo.
você também pode apostar 
em prateleiras simples para 
otimizar o espaço e ainda deixá-
lo mais bonito. utilize também 
puxadores fixados na parede 
para pendurar acessórios de sua 
preferência!

estilO vintage
Como montar um cantinho do café no estilo retrô? você vai amar! a 
nossa dica de ouro é: solte a criatividade!
Existem diversas possibilidades dentro deste estilo, olha só: você 
pode restaurar um balcão mais antigo com cores mais vivas, neutras, 
com papel de parede e até simplesmente deixar a peça lixada, tudo 
depende da configuração visual do seu ambiente. Detalhes com 
canos de inox ou PvC e prateleiras também são bem-vindas!
Depois do móvel pronto fica bem fácil: é só acomodar a cafeteira e 
os demais acessórios. aí é com 
você! Nossa dica é que você 
organize tudo na posição que 
mais te agradar.
Se o resultado foi um ambiente 
mais clean, você ainda pode 
apostar em uma parede de lousa 
ou então uma lousa móvel no 
local. você pode escrever frases 
ou então desenhar e ir renovando 
conforme o seu humor!

COMO MOntar UM CantinhO dO CaFÉ MÓvel
Já pensou em um cantinho do café sobre… rodinhas? Muito 
legal, não é? Como mencionamos anteriormente: sim, tem 
como montar um cantinho do 
café móvel!
Basta adicionar rodinhas ao 
móvel principal e pronto: você 
já pode levar o seu cafezinho a 
qualquer canto do local!
Se é estilo moderno ou retrô, 
você escolhe! O importante é 
poder levar o cantinho do café 
sempre juntinho. Olha só como 
fica lindo:

Extraído do blog Formatto Puxadores

aCessÓriOs úteis
você pode utilizar 
diferentes potes de vidro 
para guardar alimentos 
de sua preferência, sejam 
eles cápsulas de café, 
lanchinhos, coberturas 
para o café, leite em pó, 
etc. além de serem muito 
úteis, também ficam uma 
graça!
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por SIMONE HÜBNER

TOqUE dE REqUINTE

Vitrine

Muitas são as dúvidas sobre 
etiqueta que surgem quando 
se é convidado a jantar em 

um restaurante fino ou quando se é 
chamado para uma festa elegante. 
Para que você não passe apertos 
nesses ambientes sofisticados 
e saiba como se portar, confira 
algumas dicas importantes:

1 – Posso me sentar onde eu quiser?
Quando estiver como convidado na 

casa de alguém, espere que a pessoa dê o 
sinal para que os convidados se sentem à 
mesa. No entanto, você não precisa cor-
rer para pegar o lugar que tanto quer.

Caminhe com calma até a mesa e 
escolha um lugar que não seja nas ex-
tremidades, pois esses são reserva-
dos aos anfitriões. Tente não sentar 
entre casais, ou famílias, para não se-
pará-los, pode parecer indelicado.

2 – Onde devo colocar o 
guardanapo de tecido?

O guardanapo de tecido deve ser 

colocado sobre o colo assim que você 
se sentar à mesa. Para evitar manchas 
de batom nos copos e nos guardana-
pos de tecido, carregue na bolsa len-
ços de papel para retirar o excesso de 
batom antes de se sentar à mesa.

Mais uma dica: nunca colo-
que o guardanapo no pescoço, como 
um babador. Babadores são per-
mitidos apenas para bebês.

3 – Como devo me posicionar à mesa?
Posicione-se na cadeira com as cos-

tas eretas, sem se debruçar sobre a mesa. 
Não encoste os braços e os cotovelos na 
borda da mesa, apenas o punho pode fi-
car levemente encostado na mesa.

4 – quando devo começar a comer?
Comece a comer quando o an-

fitrião iniciar ou convidar, ou ain-
da, quando os seus companhei-
ros à mesa também começarem.

5 – Para que serve cada talher?
Existe um talher específico para cada 

tipo de prato e de alimento, ou seja, mes-
mo para a entrada, pode haver mais de 
um tipo de talher possível para aque-
la refeição. Para que você não preci-
se memorizar cada um e para que você 
não se confunda, comece a primeira re-
feição com os talheres mais próximos 
à sua mão e mais distantes do prato.

6 – Como devo manusear os talheres?
A faca deve ser utilizada na mão di-

reita e o garfo na esquerda. Quanto a ali-
mentos que precisem de apenas um ta-
lher, use-o na mão direita. Ao cortar os 
alimentos, evite picar vários pedaços de 
carne ou de salada de uma vez só. Corte
-os à medida que você for comendo. Ou-
tra dica importante: ao levar a comida à 
boca, não incline seu corpo até a mesa. 
Mas sim, traga o talher até a sua boca.

7 – e quanto aos copos e taças?
Em geral, as taças mais usadas são 

as de vinho e de água. Porém em ocasi-
ões especiais você pode notar a presença 
da taça de champanhe à mesa, ela é alta excelente fim de semana a todos!

Por Andressa Dias

Dicas de boas maneiras para não passar vergonha em jantares elegantes
Como se portar à mesa

e fina. Segure-as pela haste, es-
pecialmente as de bebidas gela-
das ou frescas. Antes de beber na 
taça, certifique-se de que seus lá-
bios estão livres de restos de co-
mida e de excesso de batom.

8 – O que devo fazer ao 
terminar a refeição?

Ao terminar a refeição, man-
tenha o seu prato onde está e ja-
mais o afaste dizendo que está 
satisfeito. Deixe o garfo e a faca 
juntos, posicionados lado a 
lado, diagonalmente no pra-
to. O guardanapo deve voltar ao 
lado onde estava, lateral esquer-
da do prato, sem ser dobrado.

9 – Posso usar palito de dente?
O palito de dente não deve 

ser usado sob hipótese algu-

ma. Se, ao finalizar sua refei-
ção, você perceber que pode 
haver algo nos dentes ou al-
gum pedaço de comida que 
está te incomodando, peça li-
cença e remova no banheiro.

10 – O que fazer se derrubar 
ou derramar algo?

Mantenha a calma e peça 
desculpas pelo ocorrido, espe-
cialmente se você tiver atingi-
do alguém. Se o desastre for pe-
queno, limpe com o guardanapo 
mesmo. Se o estrago for mui-
to grande, vá ao banheiro ou 
peça que o garçom ou a dona 
da casa lhe forneça um pano 
maior para limpeza. No caso de 
derrubar talheres, deixe-o no 
chão e peça outro discretamen-
te para chamar menos atenção.
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por SUSANE ZANIN
MOdA & ESTILO

Vitrine

agenda de eventOs
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FEP
INEXATO

UBIRAJARA
ROLASC
ASSARCA
SUÃDEAL
NOMISSA

BANGNEON
TALMAST
UAEDOO

PRECIOSO
AIOSPA
ITANOIR
SOLASOS

Juta,
cânhamo

e rami

Que tem
terreno de
cultivo de
plantas

Marcelo
(?), apre-
sentador

"Sem tirar
nem (?)":
na medida

Impreciso

Cantiga
para ador-

mecer
criança

Romance
histórico 

de José de
Alencar

Brincadei-
ra entre
torcidas

(pl.)

Os mistérios
descobertos
por Sherlock

Holmes
Causar in-
flamação
na pele

por atrito 

Esse, em
espanhol

Parte
inferior do
lombo do

porco

New (?),
política de
Franklin

Roosevelt
Big-(?),
teoria de
expansão
cósmica

A pessoa
que evita
assumir
decisões

Roberto
(?),

diretor da
TV

Estruturas
afetadas
pela os-

teoporose

(?)2,
banda de
Bono Vox

Poeta am-
bulante da

Grécia
Antiga

Droga
apreciada
na belle
époque

Arte,
em 

latim

Estado da
capital
Palmas
(sigla)

Clínica de 
reeduca-

ção
alimentar

Gênero
de filme
policial

(fr.)
(?) Mata
Atlântica,

ONG
ecológica

Base do
calçado

Escola de 
engenharia

"Meu (?)", 
frase pro-
ferida por
Sméagol

em "O
Senhor

dos Anéis"
(Cin.)

Gás nobre
A parte in-
termediá-

ria

Emana; solta
Desgaste do relevo,
comum em regiões

muito frias

3/ars — ese — suã. 4/aedo — bang — deal — noir.

esPaÇO gOUrMet

6/7 Dia Internacional do Cooperativismo – 14h – Espaço Criança Sorriso 
- Encontro cultural – 15h30 – lar de Convivência
- Jantar-dançante Lions Maravilha Oeste – 20h – Salão Paroquial Católico 

7/6 Festa da Colheita – 9h – Igreja Evangélica de Confissão luterana no Brasil (IEClB) 
- Festa da Melhor Idade – 10h – Salão Comunitário Bairro Cohab 

13/7 Encontro de Talentos Locais – 15h – Espaço Criança Sorriso 

14/7 Festa Comunitária – 10h – Salão Comunitário linha Cabeceira do Iraceminha 

Maravilha

Quando se trata de moda, ideias fi-

xas não costumam combinar muito, não 

é? Muitas vezes vemos nas mídias algu-

ma tendência e pensamos “eu nunca 

vou usar isso!”, mas alguns meses depois 

já estamos amando a novidade que an-

tes rejeitávamos. Aposto que ainda exis-

tem pessoas que acham que peças fei-

tas de moletom só servem para ficar em 

casa ou fazer exercícios, mas quero pro-

por um novo olhar para esse tecido que é 

puro conforto!

Algumas das mulheres mais antena-

das do mundo, como Bruna Marquezi-

ne e Gigi Hadid, já demonstraram amor 

sincero pelo moletom e provaram que ele 

pode, sim, ser usado fora do sofá ou da 

academia com muita classe. Outras mu-

lheres, como Luiza Sonza, validaram o 

estilo esportivo do moletom e seus con-

juntinhos como garantia de estilo nas 

mais diferentes ocasiões. 

A grande dica é combinar as peças de 

moletom com outras mais sofisticadas. 

Por exemplo, em vez de usar uma cal-

ça de moletom com um tênis, combine

-a com um salto ou um mocassim e, no 

lugar de uma camiseta prefira uma ca-

misa de botões ou uma jaqueta de cou-

ro. Duas combinações têm feito a cabeça 

das fashionistas do mundo. Uma delas é 

a de usar um casaco de moletom por bai-

xo de blazer de alfaiataria, deixando o ca-

puz do moletom por fora. A outra harmo-

niza o moletom com saias. 

As peças feitas com esse tecido fofi-

nho por dentro e liso por fora mudaram 

tanto que hoje em dia é muito fácil en-

contrar opções cheias de pedrarias ou 

rendas bordadas, pura sofisticação com-

binada com conforto! 

UM nOvO Olhar
Para O MOletOM

ingredientes
400g de leite em pó integral
230g de açúcar
50g de café solúvel
5 colheres (sopa) de chocolate em pó
1 colher (sopa) bicarbonato de sódio
1 colher (chá) de canela em pó

MOdO de PreParO
MONTAGEM:
Misture no liquidificador o leite em pó e o café 

CaPPUCCinO 
FáCil

solúvel (para triturar o café). Coloque a mistu-
ra em um recipiente com tampa e acrescente 
os outros ingredientes. Agite vigorosamente o 
recipiente até que a mistura esteja homogênea.
PREPARO:
Ferva 180 ml de água. Coloque a água em um 
copo alto (vai dobrar de volume). Acrescente 
três colheres (sopa) bem cheias de cappucci-
no e misture até ficar cremoso. A dica é colo-
car por cima chantili e cobertura de chocolate.
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Vitrine

por ESTELA SERPA
áREA VIP
vip@jornalolider.com.br 

Bruna Bauermann completou mais um ano 
de vida na quarta-feira (3). a família e amigos 
desejam muita felicidade, paz, amor e saúde 
em sua vida! Parabéns, Bruna!

liane, feliz aniversário! Que Deus te envie 
muitos presentes nesta data… Saúde, paz, 
alegria, prosperidade, amor e uma infinidade 
de coisas boas. você merece!

Dieilon, que a esperança, a alegria de viver, a 
paz e a saúde sejam dádivas renovadas em 
sua vida hoje e que se estendam por todo o 
ano. Feliz aniversário!

Elon, parabéns pelo seu 
aniversário hoje (6), que a alegria 
deste dia se espalhe por toda 
sua vida e traga mais brilho 
aos seus dias. Feliz aniversário; 
muita saúde, paz e sucesso!

Edinar, feliz 
aniversário e que 
Deus abençoe você 
com muitos anos de 
vida, sempre com 
saúde e felicidade!

vanessa, todo dia é uma 
nova oportunidade que a vida 
oferece a quem nela crê. Feliz 

aniversário! Tudo de melhor na 
sua vida sempre!!
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Os alunos da Jumper Profissões e Idiomas reuniram 4.458 
peças para a Campanha do Agasalho 2019. A ação, organizada 
pela escola ainda no mês de junho, entregou as roupas para o 
Hospital São José, Lar de Idosos Coração de Maria, Lar de Ido-
sos Santa Bárbara e Centro de Educação de Jovens e Adultos 
(Ceja). Conforme a diretora da Jumper Profissões, Lena Kist, 
a ação deu certo devido ao entusiasmo dos mais de 800 alu-
nos. “Estamos felizes com o resultado da campanha e mui-
to orgulhosos com cada aluno de Maravilha e dos vários mu-
nicípios vizinhos que trouxeram sua contribuição. Cada um 
fazendo sua parte, o resultado sempre chega, e chegou”, disse. 

agasalhO 
Jumper Profissões coleta mais 
de quatro mil peças de roupas 

CARINE ARENHARDT 

Com o objetivo de debater 
ideias e soluções em conjunto 
com os diretores escolares, a se-
cretária-adjunta da Secretaria 
de Estado da Educação (SED), 
Carla Silvanira Bohn, cumpriu 
agenda nas regionais do Oes-
te de Santa Catarina nesta se-
mana. Em Maravilha, a secretá-
ria-adjunta esteve na terça-feira 
(2), reunida com os diretores na 
Escola de Educação Básica Nos-
sa Senhora da Salete. 

Na segunda-feira (1º) Car-
la passou pelas regionais de São 
Miguel do Oeste, Dionísio Cer-
queira e Itapiranga, em conjun-
to com o secretário estadual de 
Educação, Natalino Uggioni. O 
secretário não esteve em Mara-
vilha, já que na terça-feira cum-
priu agenda em São Lourenço 
do Oeste. 

Em entrevista para o Grupo 
WH Comunicações, Carla disse 
que o objetivo da visita é conhe-
cer mais sobre a realidade das 
escolas de cada regional e ouvir 
as demandas e ideias dos dire-
tores escolares. “A nossa agenda 
se resume em interação com os 
diretores. Nós estamos promo-
vendo um workshop de intera-
ção criativa. Uma das primícias 
da nossa gestão é ouvir as bases 

agenda nO Oeste Carla Silvanira Bohn esteve reunida com os diretores 
escolares, quando debateu ideias e soluções 

secretária-adjunta da educação 
estadual visita regional de Maravilha 

e buscar, a partir dessas evidên-
cias, sugestões e ideias e com-
partilhando problemas comuns, 
também provocando estes ges-
tores a encontrar soluções entre 

eles mesmos para os problemas 
que eles apontam”, afirma Carla. 

A secretária-adjunta desta-
ca que todas as ideias levantadas 
nestes encontros serão subsídios 

para a tomada de decisões da 
SED. Os encontros com os dire-
tores escolares iniciaram nas re-
gionais do Oeste e devem seguir 
nas demais regiões do Estado. 

Fale COM O seCretáriO
Com o objetivo de ouvir 

ideias da comunidade, a SED 
criou um canal de comunicação 
direto através do site oficial. Na 
opção “Fale com o secretário” 
qualquer pessoa pode enviar 
mensagens com sugestões para 
melhorar a educação no Esta-
do. Conforme Carla, o objetivo 
da nova gestão é envolver cada 
vez mais a comunidade, família 
e entidades para melhorar o en-
sino nas escolas. 

Encontro com diretores na regional de Maravilha

Secretária-adjunta Carla Silvanira Bohn

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder 

Maravilha
rotaract é reativado 
e empossa diretoria 
2019/2020

DireTOria 
Presidente: Gustavo Santa 
Catharina
vice-presidente: Scheiler 
Schafer
Protocolo: Jéssica Kammler
Secretária: ana Carolina 
henchen De Marco
Tesoureira: Gabriela 
Fernanda Batista
Comissão de imagem 
Pública: Dionatan valandro
Subcomissão de 
companheirismo: Jéssica 
Kammler

Os jovens rotaractianos 
de Maravilha se reuniram 
no domingo (30) para ofi-
cializar a reativação do Ro-
taract com a eleição e pos-
se da diretoria. O encontro 
foi na sede do Rotary Club 
de Maravilha. O Rotaract 
une pessoas de 18 a 30 anos 
para trocar ideias, aprimo-
rar suas habilidades de li-
derança e ajudar o próximo. 
Em todo o mundo, associa-
dos do Rotary e do Rota-
ract trabalham lado a lado 
em projetos humanitários.

Encontro foi realizado entre os integrantes

Divulgação

adOÇÃO
geama realiza encontro com troca de experiências
ROSIANE POLETTO

Na quinta-feira (4) foi reali-
zado mais um encontro do Gru-
po de Estudos e Apoio à Ado-
ção de Maravilha (Geama), às 
19h30, na sede da JCI Maravi-
lha, quando diversos assuntos 
estiveram em pauta. Destaque 
para os resultados obtidos com 
a panfletagem feita em parce-
ria com os mercados do muni-
cípio; parceria com o LEO Clu-
be, com a venda das Pizzas LEO, 
e com a Divas Joias, de Pinhalzi-
nho, e Encanto Modas, de Gua-
raciaba; além da participação no 
Festival das Pizzas e a presença 
de alguns integrantes do Geama 
no Enapa 2019, em Blumenau.

Outro destaque foi a pre-
sença da acadêmica de Psico-

logia Emanuela Frank, que fa-
lou sobre a pesquisa para seu 
Trabalho de Conclusão de Cur-
so (TCC), sobre a adoção. Sua ex-
planação foi acerca do perfil que 
os casais escolhem para ado-
ção. Os dados foram coletados 
no Fórum da Comarca de Mara-
vilha, para identificar o perfil dos 
filhos pretendidos na Comar-

ca; realizando uma compara-
ção com as bases nacionais.

Não é necessário ser um pre-
tendente à adoção para partici-
par dos encontros. “Inclusive, 
precisamos de voluntários para 
auxiliar nos trabalhos realizados 
pelo Geama. Qualquer ajuda é 
bem-vinda, pois somos um gru-
po que acolhe e necessitamos 

de pessoas de bom coração”, ex-
plica a presidente, Noeli Fiorini.

Acompanhe o Geama nas 
redes sociais: Facebook - Gea-
ma Geama; Instagram - Geama.
mh. São postadas semanalmen-
te dicas de leitura ou de filmes 
sobre a adoção, além de divul-
gados os encontros do grupo e 
demais materiais de relevância.

Rosiane Poletto/O Líder

Diversos assuntos estiveram na pauta da noite
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CAMILLA CONSTANTIN 

A Igreja de Confissão Lu-
terana no Brasil (IECLB) irá 
promover amanhã (7) a tra-
dicional Festa da Colhei-
ta em Maravilha. O evento 
é organizado pelo presbi-
tério da comunidade e ini-
cia às 9h com culto. 

O almoço será realiza-
do no pavilhão evangéli-
co ao meio-dia, com cardá-
pio à base de macarronada, 

galeto, batata e saladas di-
versas, além das cucas fei-
tas pelas integrantes da 
Ordem Auxiliadora das Se-
nhoras Evangélicas (Oase). 
As fichas estão sendo co-
mercializadas por R$ 20. 

Conforme os organiza-
dores, todos os anos o even-
to conta com expressiva par-
ticipação da comunidade, 
reunindo centenas de pesso-
as. “Todos são bem-vindos 
para participar”, convidam. 

tradiCiOnal
Festa da Colheita 
será amanhã

No último ano, evento reuniu aproximadamente 650 pessoas

Arquivo/O Líder

PriMeira ediÇÃO Evento faz parte das comemorações de 
aniversário do município 

troca-troca do livro será na 
próxima semana em Maravilha
CAMILLA CONSTANTIN 

O município de Maravilha 
completa 61 anos no dia 27 de 
julho e conta com eventos es-
peciais para celebrar a data. A 
programação, que inclui show 
nacional com Os Paralamas do 
Sucesso, teve início nesta sema-
na com os Jogos Escolares Para-
desportivos de Santa Catarina. 

Já no próximo sábado (13) 
o Espaço Criança Sorriso irá se-
diar o 1º Troca-Troca do Livro, 
a partir das 15h. A ação é orga-
nizada pelo Departamento de 
Cultura, por meio da Biblioteca 
Pública Luiz Delfino.

De acordo com a diretora 
de Cultura, Rosi Reichert Hei-
neck, a ação consiste na troca 
de um livro por outro que vai 
estar disponível na banca. “É a 
chance de trocar algo que você 

já leu e levar para casa um livro 
novo, de acordo com seu inte-
resse e em bom estado de con-
servação. Além disso, é uma 
forma de incentivar o hábito da 
leitura”, explica. Os exemplares 
aceitos serão de literatura na-
cional e estrangeira, para o pú-
blico adulto e infantil, não sen-
do permitida a troca de livros 
escolares e enciclopédias. 

No mesmo horário e local o 
público irá acompanhar o En-
contro de Talentos, com diver-
sas apresentações de cantores e 
grupos de dança do município. 
Na ocasião também serão en-
tregues as camisetas aos alunos 
das oficinas do Departamento 
de Cultura. “Convidamos toda 
a população para participar da 
iniciativa, que faz parte das co-
memorações de aniversário do 
município”, afirma a diretora. 

PrOgraMaÇÃO de aniversáriO 
13 de julho: Encontro de Talentos e Troca-Troca do livro  
21 de julho: Etapa Oeste do Circuito de Rua
24 de julho: Fórum de Implantação do Plano Museológico
26 de julho: Entrega das Reformas no Monteiro lobato 
27 de julho: Parada 27 de Julho, com Brinquedões e Espelho Mágico, 
bolo de 61 metros e Orquestra de Teutônia
28 de julho: Show com Os Paralamas do Sucesso 
30 de julho: Inauguração do laboratório de Informática – Caic
31 de julho: Inauguração da Quadra de Esportes do Bairro Progresso

Diversos exemplares irão estar disponíveis para troca

Arquivo/O Líder

Com a homologação do Ban-
co Central aprovando todo o ci-
clo assemblear da cooperativa 
referente ao exercício de 2018, es-
tão oficializados os novos repre-
sentantes dos conselhos da Si-
credi Alto Uruguai RS/SC/MG. 

Neste ano os associados vo-
taram para a renovação dos dois 
colegiados: administração e fis-
cal. O evento de posse e anúncio 
de mudanças na diretoria-execu-
tiva foi na terça-feira (2), no Cen-
tro de Eventos, em Rodeio Bonito. 

O presidente, Eugenio Poltro-
nieri, ressalta que esse proces-

so ocorreu dentro do ciclo assem-
blear com total tranquilidade, com 
uma única chapa, tanto para o 
conselho de administração, quanto 
fiscal. “Fica o nosso agradecimento 
a todos os conselheiros que deixa-
ram seus mandatos, as boas-vindas 
aos novos e desejar que possam 
se integrar, fazer um bom trabalho 
em prol do nosso empreendimen-
to da cooperativa, em defesa dos 
quase 70 mil associados. O agrade-
cimento aos associados que par-
ticiparam de mais esse processo 
assemblear, diretoria executiva e 
equipes de colaboradores”, afirma.

MUdanÇas

sicredi anuncia novos conselheiros e alterações na diretoria-executiva 
Conselho de administração 
– gestão 2019/2023
Presidente: Eugenio 
Poltronieri
vice-presidente: angelita 
Marisa Cadoná
Giovana Giacomolli
Sérgio luiz Triches
Gustavo Pereira Fortes
valéria Zanatta Senger
Jocler Moresco

Walmor liberalesso
leocácio Gallo Paloschi
Willian Jeferson Bez

Conselho Fiscal – gestão 
2019/2022
Carlos alberto Pinheiro
Ernilo arteli Grellmann
Sergio Roberto Basso
Ronaldo lima dos Santos
Tiago Gadonski

valdomiro Tomazoni

diretoria-executiva 
Diretor-executivo: Márcio 
Girardi
Diretor de Operações: 
Jaques Samuel dos 
Santos
Gerentes regionais de 
desenvolvimento: andré 
Zanon e Irajá Turchetto 

Integrantes do Conselho de administração (em pé) e conselheiros fiscais

Fotos: Sicredi Alto Uruguai RS/SC/MG

Eugenio Poltronieri anunciou as mudanças na diretoria-executiva durante o lançamento do Plano Safra 2019/2020
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aUriverde
evento aborda nutrição e reprodução animal

O evento técnico da 
área de nutrição e repro-
dução animal com coope-
rados da Auriverde foi pro-
movido na última semana, 
no CTG Juca Ruivo de Ma-
ravilha. O encontro con-
tou com a presença de mais 
de 70 associados que tra-
balham com o segmento 
de bovinocultura de leite.

O médico veteriná-

rio e gestor do setor leitei-
ro da Auriverde, Diogo Cem-
branel, abordou assuntos 
relacionados ao panora-
ma da área de bovinocul-
tura de leite da Auriverde 
e o crescimento da ativi-
dade na área de abrangên-
cia da cooperativa.  

Ele mencionou o progra-
ma Pró Leite Auriverde e o 
Projeto Genoma, onde a Au-

riverde está levando o que 
há de mais avançado em ge-
nética. Este projeto é pionei-
ro no país, com o levantamen-
to genético através da técnica 
de genotipagem do gado lei-
teiro. Essa análise do DNA per-
mite conhecer 94 caracterís-
ticas do genoma dos animais, 
proporcionando estabelecer 
o mapa genético do rebanho. 

Na ocasião, os médi-

cos veterinários Ildoacir Va-
riani e Thaísa Santa Helena 
Bohnen também repassa-
ram conhecimentos aos par-
ticipantes. Os associados 
aprenderam sobre diver-
sos assuntos com represen-
tantes de empresas parceiras 
e profissionais da Auriverde, 
além de conferir as novida-
des e informações a respei-
to dos produtos da Reafrio. 

Mais de 70 associados participaram do evento no CTG Juca Ruivo

Divulgação

segUnda ediÇÃO Música, dança, teatro e desfile de casais caipira fizeram parte da programação 

alunos e familiares participaram do arraial da Criança 
CLEITON FERRASSO 

A tradicional festa junina 
alegrou a criançada e os adul-
tos na tarde de sábado (29), em 
Maravilha. O Parque de Expo-
sições Carlos Alberto Begrow 
(Tomatão) sediou a segun-
da edição do Arraial da Crian-
ça, promovido pela Secretaria 
Municipal da Educação, em 
parceria com os 10 centros de 
educação infantil. 

A festa caipira reuniu 
crianças, pais e professores. A 
prefeita, Rosimar Maldaner, 
também esteve presente. O 
público foi trajado e participou 

das brincadeiras. A tarde foi re-
gada com muita música e co-
mida típica. Teve teatro, dança 
e o tradicional desfile de casais 

caipira. O principal objetivo foi 
promover um momento de in-
tegração e a socialização entre 
alunos, pais e equipe escolar.

Fotos: Ascom prefeitura de Maravilha

Crianças dançaram e se divertiram na festa junina

Desfile de casais caipira

Livro: Mensagens de Luz  |  Reuniões da Seicho-NO-IE | Terças-feiras, às 20h 
| quintas-feiras, às 15h | Encontro da Mulher Feliz  | Na Associação Local de 

Maravilha/SC | Rua 27 de Julho, 2081

qUeM Persevera atÉ O 
FiM, alCanÇa a vitÓria

  
Em qualquer empreendimento, quan-

do se chega ao ponto crucial a maioria das 
pessoas se deixa desanimar e desiste de se 
esforçar. É nesse ponto que você precisa 
continuar se esforçando, mantendo firme o 
objetivo inicial, pois a trajetória final é que 
define a vitória ou o fracasso. Quem se-
gue com perseverança a trajetória final al-
cança infalivelmente a vitória e o sucesso.

CARINE ARENHARDT

Realizada anualmente 
na primeira semana de ju-
lho, a operação Alerta Ver-
melho tem ações em todo 
o Estado de Santa Catari-
na. Em Maravilha, o Corpo 
de Bombeiros iniciou na 
segunda-feira (1º) e segue 
até amanhã (7) o cronogra-
ma de visitas nas residên-
cias unifamiliares. Con-
forme o comandante do 
Corpo de Bombeiros, capi-
tão João Emiliano de Mou-
ra Miranda, além de lem-
brar o Dia do Bombeiro, 
comemorado na terça-feira 
(2), a operação tem como 
foco principal a prevenção 
de acidentes domésticos. 

Ao final das ações em 

Maravilha, serão 150 vi-
sitas em residências. 
Moura diz que os bom-
beiros repassam orien-
tações referentes ao uso 
de energia elétrica, uso 
do gás de cozinha e de-
mais combustíveis, ve-
las e fogões. As visitas 
não têm carácter de visto-
ria, apenas de instrução. 

Conforme informa-
ções repassadas pelo Cor-
po de Bombeiros Mili-
tar de Santa Catarina, as 
ações de prevenção rea-
lizadas no Estado reduzi-
ram em 20,5% o número 
de ocorrências de incên-
dio no primeiro semes-
tre de 2019, numa com-
paração com os dados do 
mesmo período de 2018.

alerta verMelhO 
bombeiros orientam 
população sobre 
segurança doméstica
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investiMentO

secretaria de saúde de 
Flor do sertão conta 
com novo veículo 

A administração de 
Flor do Sertão adquiriu um 
novo veículo para a Secre-
taria de Saúde. O Fiat Cro-
nos Sedan é completo e 
será utilizado para trans-
porte de pacientes, além 
de serviços diversos da se-
cretaria. O investimento foi 
de R$ 58 mil, com recur-
sos próprios do município. 

O prefeito recebeu as 
chaves na terça-feira (2) e 
entregou para a enfermei-
ra Silvia da Silva, que no 
ato representou a Secretá-

ria de Saúde que está em 
Brasília. De acordo com Sil-
via, a aquisição é recebida 
com satisfação pela equi-
pe de saúde. “É um veícu-
lo que certamente vem para 
qualificar ainda mais os 
serviços em saúde no mu-
nicípio. São diversas via-
gens todos os dias para 
levar pacientes aos hospi-
tais e consultórios de ou-
tras cidades. Com a aqui-
sição, a administração dá 
o devido suporte a tão im-
portante serviço”, destaca.

Entrega das chaves foi feita na manhã de terça-feira (2)

Divulgação

CUidadOs Entre os alertas estão não deixar o paciente sozinho e identificação dos internados

hospital são José desenvolve campanha de 
prevenção de quedas 
EDERSON ABI

O Dia de Prevenção de Que-
das é lembrado em 24 de junho 
em todo o mundo. Em Maravi-
lha, a equipe do Núcleo de Se-
gurança do Paciente desenvolve 
mais uma ação de conscientiza-
ção sobre quedas no Hospital 
São José. De acordo com Muni-
ra Gonçalves Hopf, fisioterapeu-
ta e coordenadora da Comissão 
Interna de Prevenção de Que-
das, as atividades são aplicadas 
pela comissão. 

Ela lembra que a identifi-
cação do paciente foi uma das 
ações importantes da comis-
são. O risco de queda do pacien-
te é identificado em uma placa 
na cabeceira da cama. Ela conta 
que o índice de maior queda está 
no grupo de idosos, até por con-
ta de osteoporose, uso de medi-

cações e fragilidades pela idade. 
“Mas a conscientização é para to-

dos”, afirma Munira. 
A equipe confeccionou carti-

lha com diversas orientações bá-
sicas para acompanhantes e fa-

miliares. Munira afirma que a 
comissão pensou em alertar para 
atitudes simples, como ilumina-
ção, acessibilidade e não deixar o 
paciente sozinho. Tudo colabora 
para evitar as quedas. 

Além disso, a campanha da 

equipe do hospital faz um alerta 
para os cuidados nas residências. 
A família precisa ficar atenta para 
os cuidados que fazem a diferen-
ça para os pacientes, já que as fra-
turas por quedas são frequentes, 
principalmente em idosos.

Fotos: Hospital São José

Equipe montou painel e alerta dentro do hospital em Maravilha

Cartilhas com orientações foram distribuídas para pacientes e acompanhantes

CARINE ARENHARDT 

Com a participação dos 
bombeiros que integram a for-
ça-tarefa da região Oeste de 
atuação em desastres naturais, 
o curso ofereceu treinamen-
to para intervenções em áre-
as com deslizamento de terra. 
Entre os participantes este-
ve a soldado BM de Maravi-
lha Francisca Nery. A força-ta-
refa da região Oeste é formada 
por 26 bombeiros militares. 

A soldado BM Nery des-
taca que o curso foi extrema-
mente proveitoso. “Na parte 
teórica aprendemos mais so-
bre a composição e o compor-
tamento do solo, os diferen-
tes tipos de deslizamentos e a 
forma correta e segura de atu-
ar nesse tipo de ocorrência. 
Na parte prática tivemos des-
de carpintaria, para produzir 
materiais necessários para a 
ocorrência, e autossalvamen-
to, para conseguirmos nos 
deslocar quando a saturação 
do solo não permite que você 
caminhe, até toda a parte téc-
nica do resgate, como sonda-

FOrÇa-tareFa
bombeiros militares participam de treinamento 
sobre deslizamentos

gem, escoramento, desman-
che hidráulico, etc.”, reforça. 

Conforme o comandan-
te do Corpo de Bombeiros de 
Maravilha, capitão João Emi-
liano de Moura Miranda, os 
deslizamentos estão entre os 
principais desastres registra-
dos no Estado e também são 
os que mais causam mortes. 
“Desde 2008 com a tragédia 
do Morro do Baú, onde tive-
mos uma série de deslizamen-
tos de terra na região do Vale 
do Itajaí, o Corpo de Bom-
beiros Militar de Santa Cata-
rina verificou a necessidade 
de atualizar as técnicas e bus-

car o conhecimento de atua-
ção nessa área. O curso visa 
capacitar o bombeiro mili-
tar para fazer a intervenção de 
maneira segura para si e tam-

bém aprender sobre as melho-
res e mais eficientes técnicas 
para fazer a busca de pesso-
as desaparecidas neste tipo 
de ambiente”, explica Moura. 

Fotos: Comunicação Social 14º BBM CBMSC

Treinamento foi realizado em Xanxerê

Soldado BM Nery de Maravilha participou do curso 
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“Iacocca: uma autobiografia” se tornou um 
best-seller global.

KhaliD al QaSimi
O príncipe Khalid al 
Qasimi, segundo filho 
de um dos xeiques dos 

Emirados Árabes unidos, 
morreu no dia 2 de julho, aos 39 anos. 
Ele trabalhava como estilista e havia se 
apresentado há três semanas na london 
Fashion Week. a causa da morte não foi 
divulgada. O estilista criou a marca de 
roupas Qasimi, que levava seu nome.

rOQue OSWalDO CamBerTO 
Faleceu no dia 24 de junho, no hospital 
de Cunha Porã, aos 91 anos. Seu corpo 
foi velado na Capela da Igreja da linha 
João Café Filho e sepultado no cemitério 
da comunidade.

lOri maria WeiZeNmaNN heNTGeS
Faleceu no dia 26 de junho, no hospital 
São lucas, aos 78 anos. Seu corpo foi 
velado na Casa Mortuária de Guaraciaba 
e sepultado no cemitério municipal.

OlGa CeCÍlia STeiN
Faleceu no dia 26 de junho, no hospital 
São lucas de Guaraciaba, aos 91 
anos. Seu corpo foi velado no Salão 
Comunitário da linha Primeirinha, em 
Romelândia, e sepultado no cemitério da 
comunidade.

NOrma SimON CONChi
Faleceu no dia 30 de junho, no hospital São 
José de Maravilha, aos 89 anos. Seu corpo 
foi velado na Capela da Igreja Católica de 
Santa Terezinha do Progresso e sepultado 
no cemitério de Santa Terezinha do 
Progresso.

ONOriO BerTamONi
Faleceu no dia 1º de julho, no lar de Idosos 
Santa Bárbara de Maravilha. Seu corpo foi 
velado na Capela do Bairro São Gotardo, 
em São Miguel do Oeste, e sepultado no 
Cemitério Municipal São Miguel e almas.

OuTuiNO NOBerTO haGemaNN
Faleceu no dia 2 de julho, no hospital São 
José de Maravilha. Seu corpo foi velado na 
Igreja Evangélica de Confissão luterana do 
Brasil em São Miguel do Oeste e sepultado 
no Cemitério Municipal São Miguel e almas.

alZira FilimBerTi
Faleceu no dia 3 de julho, no hospital de 
Cunha Porã, aos 78 anos. Seu corpo foi 
velado na capela municipal de Maravilha 
e sepultado no cemitério municipal de 
Maravilha.

ari WeNDlaND
Faleceu no dia 3 de julho, em sua 
residência, aos 64 anos. Seu corpo foi 
velado na Igreja Evangélica da linha Boa 
Esperança, em Tigrinhos, e sepultado no 
cemitério da comunidade.

miChael uCheNDu
O jogador de basquete 
Michael uchendu morreu 
no dia 29 de junho, aos 21 

anos, em um acidente de jet 
ski na Serra da Cantareira, em São Paulo. 
Ele atuava pelo leyma Basquet Coruña, da 
Espanha, e chegou a se inscrever neste ano 
na seleção de jogadores da NBa. No Brasil, 
o jogador passou pelas bases do Palmeiras 
e do Bauru. 

alaNa maraNhÃO
a atleta alana Maranhão 
foi encontrada morta no 
dia 30 de junho, aos 18 

anos. Ela participou do 
Campeonato Mundial Sub-

18 no Quênia ao disputar as provas de 

lançamento de dardo e se classificou 
com a conquista da primeira colocação 
no ranking brasileiro. a polícia instaurou 
inquérito para apurar o caso e trabalha 
com a possibilidade de suicídio. 

lee iaCOCCa
O executivo lee Iacocca, 
criador do Ford Mustang, 
morreu no dia 3 de julho, 

aos 94 anos. um dos 
nomes mais importantes da 

indústria automotiva dos Estados unidos, 
Iacocca também foi responsável na 
década de 1980 por transformar a Chrysler, 
uma empresa à beira da falência, em 
uma das maiores montadoras do mundo. 
Especialistas consideram esta a mais 
brilhante reviravolta da indústria e o livro 

ObITuÁRIO

CUltUra Objetivo do festival é identificar e revelar talentos locais oportunizando a demonstração do potencial artístico

Festival da Canção infantojuvenil premia três categorias
CLEITON FERRASSO 

O 5º Festival da Canção 
Infantojuvenil “Cidade das 
Crianças”, promovido pela 
prefeitura de Maravilha, por 
meio do Departamento de 
Cultura, foi realizado no sá-
bado (29). Crianças e ado-
lescentes participaram do 
evento nas categorias mi-

rim, infantil e juvenil. No 
palco, a timidez foi deixa-
da de lado para fazer boni-
to aos cinco jurados e ao pú-
blico presente. 

O objetivo do festival é 
identificar e revelar talentos 
locais, oportunizando a de-
monstração do potencial ar-
tístico através da música. Os 
três primeiros colocados de 

cada categoria receberam 
troféu, medalha e a opor-
tunidade de se apresentar 
no sábado (13) no Encontro 
de Talentos Locais no Espa-
ço Criança Sorriso, evento 
que faz parte da programa-
ção de aniversário do mu-
nicípio. Todos os inscritos 
receberam medalha de par-
ticipação. 

CategOria MiriM 
1º lugar: hellen Webler Nogueira – 
E.E.B. Nossa Senhora da Salete 
2º lugar: Ângela Beduschi Guadagnin 
- E.E.B. João XXIII  
3º lugar: Bruna Schwendler – E.E.B. 
João XXIII

CategOria inFantil 
1º lugar: Nicole luisa Seidel Canova - 
E.E.B. Nossa Senhora da Salete

2º lugar: alex Consoli Sordi - E.E.B. Nossa Senhora da 
Salete
3º lugar: Maria helena Signor – C.E. vereador Raimundo 
veit

CategOria JUvenil 
1º lugar: amanda Bourscheid Bender e Renata Silva 
Sousa - E.E.B. Nossa Senhora da Salete
2º lugar – Camili Ferreira da Silva – E.E.B. João XXIII
3º lugar: vitória Neves viana Silva e Mayara Bittencourt 
laurentino – E.E.B. Nossa Senhora da Salete

Fotos: Cleiton Ferrasso/O Líder

vencedores na categoria mirim Premiados na categoria infantil Primeiros colocados na categoria juvenil 
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cOTIDIANO

por ALySON HENRIqUE BECkER
TRÂNSITO E VOCÊ
Soldado PM lotado no posto 12 da 3ª Companhia 
de Polícia Militar Rodoviária

Para-brisa dOs veíCUlOs

Nesta semana será discutido acerca do para-brisa do veículo, e 
se constitui infração de trânsito transitar sem ele, uma vez que não é 
equipamento obrigatório. 

De fato a resolução nº 14 do Conselho Nacional de Trânsito, que 
estabelece os equipamentos obrigatórios para todos os veículos 
automotores, não traz o para-brisa entre seus itens. 

Porém, não há dúvidas de que ele é um importante com-
ponente do veículo, já que dificulta que objetos eventualmen-
te lançados atinjam os ocupantes, ou que estes sejam ejetados 
para fora do veículo em caso de acidentes, proporcionando 
mais segurança. 

O para-brisa também proporciona conforto, bloqueando 
raios ultravioleta, trazendo maior conforto acústico, conforto tér-
mico e muito mais. 

Os vidros do carro podem ser responsáveis por até 45% da re-
sistência mecânica da carroceria, em caso de acidentes, evitando 
o esmagamento das pessoas no seu interior, sendo que em caso 
de acidentes frontais, o acionamento do airbag depende da per-
feita fixação do vidro para-brisa, porque é nele que o airbag se 
apoia para proteger o passageiro.

Levando tudo isso em conta é que o Conselho Estadual de 
Trânsito de Santa Catarina concluiu que a não utilização de para-bri-
sa em veículos automotores implica na infração de conduzir o ve-
ículo em mau estado de conservação, comprometendo a seguran-
ça, sujeitando o proprietário à penalidade de multa no valor de R$ 
195,23, sendo aplicável ainda a medida administrativa de retenção 
do veículo para a regularização.

Tenham todos uma boa semana!

investigaÇÃO trÂnsitO

Polícia Civil cumpre 
mandado de prisão

idoso é atropelado 
na br-282

Os agentes do Setor de Investigação Criminal da Delegacia 
de Polícia Civil de Maravilha cumpriram mandado de prisão, na 
última semana, expedido pelo Poder Judiciário de Anchieta. Um 
homem de 63 anos foi preso após ser condenado pela Justiça por 
porte de arma de fogo com alteração na identificação. Além des-
ta condenação, o réu responde a ação penal cujo processo apu-
ra os crimes de homicídio duplamente qualificado, denuncia-
ção caluniosa e fraude processual. Após os procedimentos, ele 
foi encaminhado à Unidade Prisional Avançada de Maravilha.

Um homem de 65 anos, natural de Descanso, mor-
reu no Hospital São José de Maravilha após ser atropela-
do no domingo (30), na BR-282, próximo do CTG Juca Rui-
vo. A vítima foi atropelada por um caminhão-guincho por 
volta das 11h50 e foi atendida pela equipe do Samu. Con-
forme a equipe, o homem sofreu traumatismo crania-
no grave, politraumatismo e hemorragia interna. Ele é 
de Descanso e estava auxiliando na manobra do guin-
cho, atrás do caminhão, quando sofreu o acidente.

PreJUízO
Caminhão tomba e 
prejudica trânsito na 
br-282 em Pinhalzinho

Um caminhão tom-
bou por volta das 16h 
desta terça-feira (2) na 
BR-282, em Linha Nave-
gantes, Pinhalzinho. O ve-
ículo, carregado com lei-
te, é um Mercedes Benz 
de São Miguel do Oes-
te, que ficou atravessado 

e interditou as duas pis-
tas por alguns minutos. 

Logo depois, o trânsi-
to foi liberado em uma das 
pistas para a retirada pelo 
caminhão-guincho. Nin-
guém ficou ferido, mas o 
motorista foi levado para 
o hospital por precaução.

O juiz Márcio Cristófo-
li proferiu a sentença no iní-
cio da tarde de quarta-fei-
ra (3) após o julgamento dos 
cinco réus denunciados pelo 
assassinato do advogado de 
Guaraciaba Joacir Montag-
na. O advogado foi morto 
em 13 de agosto do ano pas-
sado e o caso repercutiu no 
Estado. 

Foram julgados cinco de-
nunciados, sendo Adelino 
José Dala Riva (contratante), 
os irmãos Lucas, Abel e Da-
vid Gomes dos Santos e José 
de Almeida (tio dos três ir-
mãos). 

O juiz, ao proferir a sen-
tença, fixou indenização 
considerando a morte de 
Montagna. Segundo Cris-
tófoli, os três contribuíram 
para a morte da vítima. A in-
denização tem o objetivo de 
compensar ou diminuir a 
dor dos familiares da vítima.

Os jurados entenderam 
que Adelino Dala Riva con-
tratou Lucas, com promessa 

sentenÇa O advogado Joacir Montagna foi morto a tiro em 2018 e autores 
receberam penas altas pela execução

após três dias de julgamento, homens 
são condenados por assassinato

de recompensa, para execu-
tar o advogado Joacir Mon-
tagna, entregando a arma 
utilizada no crime como par-
te do pagamento. Das sen-
tenças, cabe recurso em ins-
tância superior.

Penas
lucas Gomes dos Santos 
(réu confesso e autor do 
disparo): condenado por 
homicídio duplamente 
qualificado, porte de 

arma de fogo, receptação 
de veículo e associação 
criminosa - 29 anos e seis 
meses de reclusão em 
regime fechado e 55 dias/
multa.

abel Gomes dos Santos: 
condenado por latrocínio 
(roubo seguido de morte), 
receptação de veículo, 
associação criminosa - 
35 anos de reclusão e 50 

dias/multa.

David Gomes dos 
Santos: condenado por 
latrocínio, receptação 
de veículo e associação 
criminosa - 35 anos 
de reclusão em regime 
fechado e 30 dias/multa.

josé de almeida: 
condenado a três anos 
de reclusão por porte de 
arma de fogo, mas como 
esteve preso desde 
o mês de novembro, 
poderá responder em 
liberdade o restante do 
processo.

adelino Dala riva 
(mandante do crime): 
condenado por homicídio 
duplamente qualificado 
e por porte de arma 
de fogo - 34 anos de 
reclusão em regime 
fechado e 40 dias/multa.

Juiz Márcio Cristófoli conduziu o julgamento e divulgou a sentença

Camila Pompeo/WH Comunicações
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Para quem acompanhou o 
jogo do Clube Recreativo Mara-
vilha (CRM) em São João do Oes-
te, no domingo (30), precisou es-
tar com o coração preparado. 
Um jogo que valia a vaga para as 
semifinais da Taça Schroeder Es-
quadrias fase Oeste do Estadual 
de Futebol não Profissional. Era 
contra o Aliança daquela cidade 
e também contra a torcida, que 
lotou o estádio para incentivar a 
equipe da casa. 

O CRM no primeiro jogo em 
Maravilha apenas empatou em 
um gol, o que deixava a vaga em 
aberto; a equipe vitoriosa no do-
mingo (30) era quem estaria na 
semifinal. O time de Maravilha 
saiu perdendo. Uma arrancada 
do meio de campo do camisa 10 
do Aliança, Joãozinho, quando 
foi em direção o gol do CRM e de 
fora da área, sem marcação, ba-
teu forte no ângulo da meta de-

CRM está classificado para as semifinais e vai jogar contra a única equipe invicta 

seMiFinal Emoção até o último minuto em São João do Oeste 

CrM a um passo do estadual de amadores 
Divulgação

fendida pelo goleiro Fábio. 
O CRM não se entregou, 

mesmo fora de casa buscou o re-
sultado e conseguiu empatar ain-
da no primeiro tempo depois que 
Marcos sofreu pênalti e Santo 
converteu. Tudo igual e com essa 
igualdade o jogo iria para os pê-

naltis, mas as emoções não para-
ram. As duas equipes buscaram a 
vitória lance a lance.  

Os maravilhenses tiveram a 
chance de passar a frente no pla-
car, mas o árbitro não marcou um 
pênalti claro, quando a bola foi 
lançada para Renato na direita o 

lateral Cris do Aliança mudou a 
trajetória da bola com o braço. Aos 
44 minutos da etapa final o CRM 
sofre um pênalti, seria uma injus-
tiça do tamanho da vaga da classi-
ficação se não houvesse o goleiro 
Fábio. Muita reclamação por par-
te do CRM, pois a equipe questio-

nou o árbitro sobre o critério usa-
do para marcar um pênalti e outro 
não, e o juiz não recuou da deci-
são. Hora da cobrança já passa-
va dos 45 minutos finais, Jair Mul-
ler pega a bola, coloca na marca 
da cal e ao bater encontra o golei-
ro Fábio, que defendeu. Foi prati-
camente o último lance do jogo e 
acaba para mais emoções nas co-
branças dos pênaltis. 

Cinco batedores de cada 
lado, o técnico Rudi do CRM di-
vulgou os cinco selecionados 
para execução, já Biju do Alian-
ça preferiu esconder a escalação. 
Nas cobranças o CRM não errou 
nenhuma e o Aliança errou duas. 
Mais uma vez brilhou a estrela do 
goleiro Fábio e também a equipe 
de Maravilha contou com a sorte 
quando Fabinho bateu por últi-
mo na trave. Placar na cobrança 
de pênaltis 4 x 3 para o CRM. 

Agora nas semifinais o CRM 

enfrenta a única equipe invicta 
na competição, que é o Metropol 
de São Carlos. Primeiro jogo em 
Maravilha amanhã (7), às 15h, no 
Estádio Doutor José Leal Filho, e 
a partida da volta é em São Carlos 
no domingo (14). 

Se o CRM passar pelo Metro-
pol está na final mais uma vez e 
neste ano com a vaga para o Es-
tadual de Futebol não Profissio-
nal. A disputa acontece entre os 
times campeões e vices de cada 
região do Estado e está prevista 
para agosto.

Aliança do técnico Biju jo-
gou com Fabio, Cris (Marciel), 
Eduardo, Libo, Reni (Fabinho), 
Edson Negão, Boca, Diogo, Li-
rio (Pablo), Joãzinho e Jair Mul-
ler e Lírio. 

CRM jogou com Fábio, Mar-
cos, Michel, Gustavo, Fera, San-
tos, Vando (Fernando), Alemão, 
Renatinho, e Bill (Deni).

Maravilha
vôlei compete na seletiva dos Joguinhos abertos

São Carlos foi palco das se-
letivas dos Joguinhos Aber-
tos de Santa Catarina. A com-
petição ocorreu entre os 
dias 28 de junho e 1º de ju-
lho. As equipes de Maravi-

lha de vôlei da AMV/SEJL e fe-
minina do Projeto Vida Vôlei/
Unopar/Macrolar/SEJL/João-
XXIII/Avioeste competiram. 

A equipe masculina, co-
mandada pelo técnico Thomas 

Zardo e auxiliar Edinar Zar-
do, ganhou de Xaxim 3 x 0, e 
perdeu de Quilombo por 3 x 1, 
Chapecó 3 x 0 e contra Irace-
minha 3 x 2 em um jogo mui-
to disputado perdendo o tie-

brack por 15 x 13, ficando com 
a 4ª colocação, não conseguin-
do a vaga para fase estadual. 

Já a equipe feminina, co-
mandada pelo técnico Edi-
nar Zardo e auxiliar Thomas 

Zardo, ganhou de Xaxim por 
3 x 0, perdeu para Guaracia-
ba de 3 x 0, ganhou de Itá por 
3 x 0, perdeu a semifinal para 
Saudades de 3 x 0, e na dispu-
ta de 3° lugar ganhou de Pi-

nhalzinho por 3 x 1, garantin-
do vaga para fase estadual. A 
equipe feminina se junta às 
equipes masculina e femini-
na do vôlei de praia que estão 
garantidas na fase estadual. 

Meninos foram pro tiebrack contra Iraceminha Meninas conseguiram o terceiro lugar e estão na fase estadual

Fotos: Divulgação

vOleibOl
Pela primeira vez iraceminha 
participa da tapa estadual dos Jasc

Entre os dias 28 e 30 de 
junho Iraceminha partici-
pou da fase regional dos Jo-
guinhos Abertos de Santa Ca-
tarina, em São Carlos, com a 
equipe de voleibol masculi-
no. Após duas derrotas para 
Chapecó e Quilombo e duas 

vitórias sobre Xaxim e Ma-
ravilha, Iraceminha acabou 
na 3ª colocação e conquistou 
pela primeira vez uma vaga 
para a etapa estadual dos Jo-
guinhos Abertos de San-
ta Catarina na modalidade.

Com essa conquista, a 

equipe de Iraceminha vai es-
tar, entre os dias 19 e 27 de 
julho, na cidade de Rio do 
Sul disputando a fase esta-
dual dos Joguinhos Abertos 
de Santa Catarina entre as 
12 melhores equipes de vo-
leibol masculino do Estado.
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Em parceria com a prefei-
tura, o governo de Santa Catari-
na, por meio da Fundação Cata-
rinense de Esporte (Fesporte), 
promove a 10ª edição dos Jo-
gos Escolares Paradesportivos 
de Santa Catarina (Parajesc) em 
Maravilha. A abertura oficial foi 
na noite de quinta-feira (4), no 
Parque de Exposições Carlos 
Alberto Begrow, com a presen-
ça da vice-governadora, Danie-
la Reinehr; deputado estadu-
al Mauro de Nadal; vereadores; 
presidente da Fesporte, Rui Go-
dinho; e prefeita, Rosimar Mal-
daner. É a primeira vez que Ma-
ravilha recebe o evento. 

Rosimar disse que o even-
to é muito especial para Mara-
vilha. “Agradecemos por ser ci-
dade-sede da competição, que 
deixará um legado de inclusão 
para todos nós”, afirmou. A vi-
ce-governadora, Daniela Rei-
nehr, enfatizou que Maravilha 
vive dias incríveis. “Muitos sai-
rão daqui preparados para re-
ver seus conceitos. O espor-
te pode ser adaptado, mas os 
atletas são completos”, refletiu.

Após pronunciamentos, 
houve o acendimento do fogo 
que representa o início dos jo-
gos. A tocha foi conduzida pelo 
atleta Leandro Cybulski.

A competição tem a parti-

cipação de 303 atletas de 159 
escolas com idade entre 12 e 
18 anos com deficiência físi-
ca (DF), auditiva (DA), visual 
(DV) e intelectual (DI). A pro-
gramação contempla atletis-
mo, basquete em cadeira de 
rodas, bocha paralímpica, go-
alball, judô e tênis de mesa.

vale vaga Mais de 300 atletas de 12 a 18 anos estão na Cidade das Crianças para disputar 
uma vaga na etapa nacional

Maravilha sedia fase estadual dos Parajesc

lOCaiS De COmPeTiÇÃO
atletismo: Estádio 
Osvaldo Gomes Werner
Tênis de mesa: Ginásio 
Municipal Gelso Tadeu 
Melo lara 
Goalboll: Ginásio da 
unopar
Futebol 7: Quadras do 
vicari
judô: Tomatão

Fotos: Ederson Abi/Nelcir Dall’Agnol/ O Líder/Divulgação 

atletas e familiares compareceram para a abertura oficial

Tocha foi conduzida pelo atleta leandro Cybulski autoridades locais com a presença da vice-governadora Daniela Reinehr

Prefeita Rosimar Maldaner e vice-governadora Daniela Reinehr

lançamento de peso foi na nova área para a modalidade em Maravilha

Corrida atlética disputada centímetros em centrípetosNa abertura Renata Silva Sousa cantou Conquistando Impossível de Jamilly 

Judô também é uma modalidade em disputa Tênis de mesa tem jogos no ginásio Municipal
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 ONEIdE BEhLING

Na noite do último dia 28, 
no Ginásio Municipal Gelso 
Tadeu Mello Lara, a equipe da 
Secretaria de Esportes, Juven-
tude e Lazer/Acema futsal de 
Maravilha esteve em quadra 

pela Copa Oestina de Futsal – 
Taça Dalla Cervejaria contra o 
Figueirense, de Palmitos.

A noite não foi para o time 
de Maravilha, pois mesmo jo-
gando bem, acabou perdendo 

diante da torcida. A equipe da 
Cidade das Crianças saiu per-
dendo e só empatou no segun-
do tempo com Guilherme.

Principalmente no segun-
do tempo Maravilha foi supe-

rior, perdeu diversas chances 
de virar o jogo, mas quem vi-
rou foram os visitantes, que 
no último minuto de jogo fize-
ram o segundo gol e fecharam 
o placar em 2 x 1. 

FUtsal Ontem a equipe jogou pela segunda rodada em Xaxim, quando 
enfrentou o Figueirense de Palmitos 

Maravilha joga bem, mas perde 
na estreia da Copa Oestina

MUniCiPal
Flor do sertão define os melhores do suíço de 2019 

O Campeonato Municipal de 
Futebol Suíço 2019 chegou ao fim 
na tarde de sábado (29). Na dispu-
ta pelo 3º lugar na categoria mas-
culina, a equipe Sport Club Inde-
pendente venceu Posto Flor do 
Sertão nos pênaltis, após empa-
te em 2 x 2 no tempo normal.

Não menos disputado foi o jogo 
que sagrou a equipe do América 
como campeã municipal na cate-
goria feminina, ao vencer a equipe 
do Posto pelo placar mínimo de 1 x 
0. No jogo mais esperado da tarde, 
a decisão do campeão na catego-
ria masculina livre, a equipe FACC 
venceu jogo bem disputado com o 
Internacional da Linha Fuzil, ven-
cendo pelo placar de 3 x 1 e levan-
tando a taça inédita de campeão 
municipal de futebol suíço 2019.

Participaram do campeona-
to três equipes na categoria femini-
na e dez na masculina, envolven-
do quase 200 atletas. Foram mais de 
300 gols, sendo goleadores o atle-
ta Diones Sotili, do Internacional 
da Linha Fuzil, com 24 gols, e San-
dra Lohana, do América, com 4 
gols. Defesa menos vazada no nai-
pe masculino, Posto sofreu 11 gols 
com uma média de um gol por 
jogo. Troféu disciplina foi para o 
Avenida, que levou dois amare-
los, média de 0,22 pontos por jogo. 
No naipe feminino a defesa me-
nos vazada foi do Posto, com qua-
tro gols sofridos e média de 0,80 
gol por jogo. A equipe mais disci-
plinada foi do Posto, sem cartão.

O diretor de Esportes, Rodri-
go Noronha, comemora o suces-
so do campeonato: “Cada vez mais 
nos convencemos que os even-
tos esportivos, além de integra-
ção entre atletas de nosso mu-
nicípio, são uma boa opção de 
lazer para nossa população, tan-
to para quem participa, quanto 
para a comunidade que prestigia. 
Reconhecemos a boa participa-
ção do público”, frisa Noronha.

FaCC levantou o troféu principal ao bater o Internacional na final

O melhor ataque caiu diante da melhor campanha do certame

Meninas do américa jogaram melhor e ficaram com troféu de primeiro lugar

Posto brigou até o fim, mas não conseguiu a virada

Fotos: Divulgação

gOleirO 
No futebol há um ditado que diz que um grande time co-

meça por um grande goleiro. Se depender disso, o CRM está 
bem servido. Em momentos decisivos, o goleiro Fabião cres-
ce. Ele brilhou de novo e classificou o Clube Recreativo Ma-
ravilha às semifinais. Fabião assumiu o protagonismo no jogo 
em São João do Oeste. O futebol é legal por causa disso, a cada 
dia temos uma nova história. E Fabião já faz parte dessa histó-
ria bonita do time de Maravilha.

 FabiÃO 
Ídolo, mito, paredão... Essas são algumas formas que a 

torcida do CRM chama o goleiro. Até mesmo os adversários 
rasgam elogios. É muito gratificante ver um cara como Fabião 
jogando em alto nível. Defesas com alto grau de dificuldade, 
e quando tudo parecia perdido, aos 42 minutos do segundo 
tempo, o cara defende um pênalti batido por Jair Müller. Con-
centrado, fazendo uma disputa emocional com o batedor, Fa-
bião fez um jogo memorável!

deFesas
Herói da partida, Fabião pegou também o pênalti de Lírio. 

Fabinho bateu na trave. Converteram para o CRM César, Re-
natinho, Fernando e Fera. Depois de uma classificação difícil 
nos pênaltis (4 a 3), contra uma grande equipe, CRM vai forte 
e confiante para a semifinal.

FabiÃO x daian
O Metropol é o único time invicto na competição. Aliás, 

a equipe de São Carlos segue sem perder em 2019, contan-
do amistosos, regional e estadual. Na última partida a vitória 
passou pela excelente atuação do goleiro. Segundo colegas da 
rádio Tropical FM, Daian “pegou até sinal de Wi-Fi”. Foi esco-
lhido o craque do jogo. Se o goleiro dos caras pega até Wi-Fi, 
Fabião já está pegando “5G”. E agora, com dois grandes golei-
ros frente a frente na semifinal, será que teremos grito de gol 
guardado e placar em branco para todos os lados?

CrM x MetrOPOl 
Essa invencibilidade do Metropol não assusta, não im-

pressiona o CRM. Não existe time imbatível. Não vejo nenhu-
ma pressão porque o adversário está invicto. Tabus foram fei-
tos para serem quebrados. No ano passado quebramos vários 
tabus, então vamos procurar fazer nosso melhor e vencer as 
duas disputas. Todos para o estádio!
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Foram realizados no do-
mingo (30) os jogos de vol-
ta das quartas de final da 
Taça Schroeder Esquadrias. 
Com destaque aos jogos do 
Aliança x CRM e Ouro Verde 
x Cometa, que foram para a 
disputa nas penalidades.

Na reedição da final do 
ano passado, o CRM con-
quistou a vitória nas pena-
lidades. Em um jogo emo-
cionante, com placar em 1 x 
1, um pênalti para o Aliança 
no último minuto do tem-
po regulamentar poderia 
ter definido a sua classifi-
cação, porém na cobrança 

Fase Oeste Na reedição da final do ano passado, o CRM conquistou a vitória nas penalidades

Conhecidas as equipes da semifinal da taça 
schroeder esquadrias

Jogos de ida serão amanhã (7), em Maravilha e em Itapiranga

Divulgação

o goleiro Fábio brilhou de-
fendendo o pênalti de Jair 

Muller, levando a definição 
para a disputa das penali-

dades. Nas cobranças derra-
deiras, o goleiro do CRM se 
saiu melhor novamente, de-
fendendo mais uma cobran-
ça e garantindo a sua equipe 
nas semifinais.

No jogo em Descan-
so, certamente o confronto 
mais disputado das quartas 
de final, o Ouro Verde che-
gou a abrir 3 x 1 no marca-
dor, até os 40 do segundo 
tempo, quando o Cometa di-
minuiu e nos últimos minu-
tos da partida buscou o em-
pate com a cobrança de uma 
penalidade. Com mais um 
empate, dessa vez em 3 x 3, 

a vaga nas semifinais se en-
caminhou para as cobranças 
de pênaltis. Nas penalida-
des, o goleiro Dela do Come-
ta conseguiu defender duas 
cobranças, ajudando a levar 
a equipe de Itapiranga para 
as semifinais.

Em São Carlos o Metro-
pol venceu novamente a 
equipe do Grêmio Tunen-
se pelo placar de 1 x 0. Com 
a vitória, a equipe da casa 
acumula uma invencibili-
dade invejável na competi-
ção e agora pega pela frente 
a equipe do CRM de Maravi-
lha nas semifinais. As equi-

pes já se enfrentaram nes-
sa competição, sendo que 
as duas equipes estavam no 
Grupo D no início da com-
petição.

No confronto entre Gua-
rani e Ginástica, o time da 
casa voltou a vencer, des-
sa vez por 2 x 0 e se garan-
tindo nas semifinais da Taça 
Schroeder Esquadrias. Nos 
próximos jogos, o adversá-
rio do time de São Miguel do 
Oeste será o Cometa de Ita-
piranga, um dos clássicos do 
futebol Oeste, que já aconte-
ceram esse ano durante os 
jogos da Chave A.

Maravilha esteve repre-
sentada no sábado (29) por 
um grupo de 22 mesatenis-
tas, na terceira etapa do Cir-
cuito Oeste Crecerto de Tê-
nis de Mesa. Os atletas fazem 
parte dos núcleos das escoli-
nhas da Secretaria de Espor-
te, Juventude e Lazer (SEJL) 
de Maravilha e também da 
oficina da modalidade junto 
ao Serviço de Convivência e 
Fortalecimento de Vínculos.

Nesta etapa, além dos 
mesatenistas da Cidade das 
Crianças, estiveram pre-
sentes atletas de São Mi-
guel do Oeste (sediou a 
etapa), Pinhalzinho, Cha-
pecó, São Domingos, Xan-

CirCUitO COnCreCertO 
tênis de mesa de Maravilha obtém premiação

Próximo desafio é a etapa estadual dos Jesc de 12 a 14 anos

xerê, Concórdia, Campo Erê 
e Montecarlo (Argentina).

O grupo teve diversos 
atletas que receberam pre-
miação, entre eles Jenifer 
Welter, Vitória Petry, Geison 
Schwanke, Tiego Drumm, 

Lucas Souza, Guilherme Me-
negotto, Gustavo Monteiro, 
João Cremonese e Enzo Gar-
cia, atletas das categorias 
sub-9 até o sênior 36+. Tam-
bém subiram ao pódio atle-
tas do maxi 50+, da melhor 

idade de Maravilha: Adeli-
no Drumm, Leonita Kier-
ten e Edemar e Iraci Webler.

Os atletas agradecem de 
forma especial a adminis-
tração municipal, através 
da SEJL por todas as con-
dições oferecidas para trei-
namento e competições.

O próximo evento pre-
visto no calendário é a eta-
pa estadual dos Jogos Es-
colares para alunos de 12 a 
14 anos, quando a aluna Je-
nifer Welter estará repre-
sentando a microrregião de 
Maravilha. O Circuito Oes-
te Crecerto terá sua próxi-
ma etapa no dia 24 de agos-
to, em São Domingos.

Divulgação

Maravilhenses participaram do Circuito 
Norte Alto Uruguai de Mountain Bike, no últi-
mo fim de semana, na cidade gaúcha de Iraí. O 
evento contou com quase 240 atletas de mais 
de 40 cidades dos três estados do Sul do Brasil.

As disputas foram dentro de 11 cate-
gorias. De Maravilha, Cleber Zanotto le-
vou o 1º lugar na máster C, Jonas do Nasci-
mento ficou em 2º na Master A1, Lucas Livi 
em 4º na sub-23 e Debora Zanotto em 5º 
no feminino máster B. Além desses ciclis-
tas, houve também um grupo de maravilhen-
ses que participou do Cicloturismo, even-
to paralelo que ocorreu na mesma data.

interestadUal
Ciclismo conquista pódios em iraí 

Cleber Zanotto com troféu conquistado na cidade gaúcha

Divulgação

aPresentaÇÃO 
evento apresenta troféus da 
taça schroeder esquadrias

A noite de quinta-feira (4) foi 
de festa em São Miguel do Oes-
te, na sede do Sicoob São Miguel. 
Na oportunidade, a Liga Espor-
tiva de Fronteirista (LEF) rea-
lizou encontro com as quatro 
equipes que estão nas semifinais 
da Copa Schroeder Esquadrias 
de Futebol não profissional, pa-
trocinador oficial e imprensa. 

Estiveram presentes os ve-
ículos de comunicação que 

acompanham o campeona-
to desde o começo, a maio-
ria das cidades que possuem 
time na semifinal. De Mara-
vilha apenas o jornalista Nel-
cir Dall’Agnol compareceu.

Primeiramente os represen-
tantes da Liga falaram, depois os 
representantes dos clubes e por 
último foi aberto espaço para 
perguntas da imprensa aos re-
presentantes da LEF e clubes.

Nelcir Dall’Agnol/O Líder

Troféus foram confeccionados pela Schroeder Esquadrias 
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